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PRIMERAS PLANAS 

 

 ENFRÍAN AL SME EN SAN LÁZARO  

 

REPORTAN APAGONES EN 4 ESTADOS Y EL 
DF 

 

SE QUEDA LA CFE; NO HABRÁ OTRA 
EMPRESA  

 

POR LA FUERZA, LA PF NOS LLEVA A 
LABORAR  

 

CONTRATARÁ CFE A LOS PRIMEROS 
LIQUIDADOS  

 

DIABLITOS  Y MOROSOS SOBREPASAN 
AHORROS 

 

DESCARTA LA BANCA UNA CRISIS POR 
MOROSIDAD 

 

VA STPS CONTRA OPACIDAD SINDICAL  

 

RECHAZAN DIPUTADOS CONTROVERSIA 
POR LyFC 

 

MUERTES Y SABOTAJES, ACUSAN SME Y 
GOBIERNO 

 

¿PLAGIOS Y MUERTOS?  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* INICIARÁ LA TRANSPARENCIA DE LAS CUOTAS ESCOLARES 

EL UNIVERSAL: LA SEP Y EL SNTE INICIARON UNA SERIE DE ENCUENTROS PARA REGULAR 

LA MANERA EN QUE SE SOLICITAN, ADMINISTRAN Y RINDEN CUENTAS SOBRE LOS RECURSOS 

QUE OBTIENEN LAS ESCUELAS MEDIANTE LAS LLAMADAS ―CUOTAS VOLUNTARIAS‖. 
DURANTE LA III JORNADA NACIONAL DE TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS QUE 

SE REALIZÓ EN UN CENTRO BACHILLER DE LA CIUDAD DE MÉXICO, EL SECRETARIO DE 

EDUCACIÓN, ALONSO LUJAMBIO DIJO QUE ES MOMENTO DE ABORDAR EL TEMA DE LAS 

APORTACIONES Y ASEGURÓ QUE TRANSPARENTAR CUALQUIER ACCIÓN DENTRO DE LAS 

ESCUELAS NO SIGNIFICA QUE SE VAYA A ―INCRIMINAR‖ A ALGUIEN. 

CON ESTAS ACCIONES, DIJO, SE BUSCA DAR POR TERMINADA LA CORRUPCIÓN Y FRAUDES 

QUE OCURRÍAN EN LAS ESCUELAS DE EDUCACIÓN BÁSICA, DONDE SE HAN ENCONTRADO 

CASOS DE TESOREROS DE ASOCIACIONES DE PADRES Y DIRECTIVOS QUE SE HAN FUGADO 

CON LAS CUOTAS. ASIMISMO, AGREGÓ QUE, ―PARA SACUDIR AL SISTEMA EDUCATIVO 

MEXICANO ES NECESARIO TRANSPARENTAR A LAS ESCUELAS‖. FINALMENTE, CABE 

DESTACAR QUE ESTIMACIONES DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE PADRES DE FAMILIA 

SEÑALAN QUE CADA AÑO SE RECAUDAN MÁS DE 17 MIL MILLONES DE PESOS A TRAVÉS DE 

ESTAS APORTACIONES, ADEMÁS DE QUE LA MAYORÍA DE ESTOS RECURSOS SON 

MANEJADOS DE MANERA DISCRECIONAL. (EL UNIVERSAL 10-A, EL SOL DE MÉXICO 13-A, 

EXCÉLSIOR 19-A, EL ECONOMISTA 36) 

 

* ONU ALERTA SOBRE EL RIESGO DE LOS RECORTES PRESUPUESTALES EN EDUCACIÓN 

EL UNIVERSAL: DE ACUERDO CON EL ESTUDIO IMPACTO DE LA CRISIS FINANCIERA Y 

ECONÓMICA GLOBAL EN EL SECTOR DE LA EDUCACIÓN, LA UNESCO ADVIRTIÓ QUE LA 

CALIDAD DE LA EDUCACIÓN EN MÉXICO CORRE UN ―GRAVE RIESGO‖ ANTE EL ANUNCIADO 

RECORTE PRESUPUESTAL DE 2010 PARA ESTE RUBRO. EN EL DOCUMENTO, ADEMÁS, SITÚA 

AL PAÍS EN LA LISTA DE LOS PAÍSES CON ―BAJO DESEMPEÑO‖ EN LA MATERIA, AL NIVEL DE 

SUDÁN, CAMERÚN, CONGO KENIA, PAQUISTÁN, SAN VICENTE Y KIRGUISTÁN. 

FINALMENTE AÑADIÓ QUE EN MÉXICO SE PRESENTARÁ UN NUEVO FENÓMENO DE 

ABANDONO ESCOLAR: UNA PARTE DE LAS FAMILIAS ―INTENTARÁ ESCAPAR DE LAS 

ESCUELAS PÚBLICAS DE BAJA CALIDAD‖ PARA EMIGRAR AL SISTEMA PRIVADO‖. NO 

OBSTANTE, TAMBIÉN COMENTA QUE, ENTRE LOS MÁS POBRES, MUCHOS PADRES DE FAMILIA 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01UNI141009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05UNI141009


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

―TENDRÁN QUE SACAR A SUS HIJOS DEL SISTEMA EDUCATIVO Y MANDARLOS A TRABAJAR 

EN LA ECONOMÍA INFORMAL‖. (PP Y 10-A) 

* NIEGAN A SINDICATO DE ELECTRICISTAS CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL 

EL FINANCIERO: LA EX SECRETARIA DE EDUCACIÓN PÚBLICA, JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA, 

HIZO SUYA LA CRUZADA POR ACABAR CON LA OPACIDAD EN EL MANEJO DE LOS RECURSOS 

DE LOS SINDICATOS, INCLUIDOS EL MAGISTERIAL Y EL DE LOS PETROLEROS. AL RESPECTO, 
EL SENADOR GUSTAVO MADERO COINCIDIÓ CON LA JEFA DE LA BANCADA DEL PAN AL 

SEÑALAR QUE LOS SINDICATOS NO SON INTOCABLES. EN TANTO, CON 356 VOTOS EN 

CONTRA, LOS DIPUTADOS DEL PAN, PRI Y VERDE ECOLOGISTA DETERMINARON QUE NO 

ERA DE URGENTE RESOLUCIÓN LA PROPUESTA DE INICIAR EN LA CORTE UNA 

CONTROVERSIA POR LA LIQUIDACIÓN DE LUZ Y FUERZA DEL CENTRO. 

MILENIO: EN TANTO, EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN, FERNANDO GÓMEZ MONT, 

DESCARTÓ QUE LOS SINDICATOS PETROLERO Y MAGISTERIAL VAYAN A RECIBIR EL MISMO 

TRATO QUE EL DE LOS ELECTRICISTAS DEL CENTRO, PUES ―HAY PROCEDIMIENTOS 

DISTINTOS PARA SOLUCIONAR LOS PROBLEMAS‖. (EL FINANCIERO PP Y 26-FINANZAS, 

MILENIO 5, OVACIONES 2) 

* REZAGADA, LA ENTREGA DE LIBROS EN MICHOACÁN 

EL SOL DE MÉXICO: DEBIDO AL RETRASO EN LA ENTREGA DE LOS LIBROS DE TEXTO 

GRATUITOS PARA ALUMNOS DE PRIMERO Y SEXTO DE PRIMARIA DE ZAMORA, MICHOACÁN, 
VARIOS PADRES DE FAMILIA, JUNTO CON MAESTROS, HAN INTERVENIDO EN LOS ALMACENES 

DE SERVICIOS REGIONALES PARA RESCATAR ESTOS TEXTOS CON LA INTENCIÓN DE QUE SUS 

HIJOS SE REINTEGREN EN SUS CLASES. 

EL TITULAR DE LA UNIDAD REGIONAL DE EDUCACIÓN, FRANCISCO CUEVAS GÓMEZ, 
MENCIONÓ QUE EL RETRASO ES UNA SITUACIÓN DELICADA, PUES SE AFECTA A LA 

FORMACIÓN DE LOS ESTUDIANTES, ADEMÁS DE QUE, DIJO, ESTE OBSTÁCULO SE DEBE A QUE 

LOS PROFESORES DEL SINDICATO ESTÁN EN CONTRA DE LA ALIANZA POR LA CALIDAD DE 

LA EDUCACIÓN, Y LOS LIBROS QUE SE DEBEN ENTREGAR FORMAN PARTE DE LA REFORMA 

DE LA EDUCACIÓN BÁSICA. (PÁG. 4-REPÚBLICA) 

* ADVIERTE UAEM SOBRE RECORTE A UNIVERSIDADES ESTATALES 

MILENIO: EL RECTOR DE LA UAEM, EDUARDO GASCA PLIEGO, INFORMÓ QUE EL RECORTE 

A LA EDUCACIÓN SUPERIOR DURANTE 2010 DISMINUIRÍA LAS ARCAS DE LA INSTITUCIÓN 

ENTRE 150 Y 200 MILLONES DE PESOS.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08MIL141009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09SOLMEX141009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06CRO141009
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ESA CIFRA, DIJO, REPERCUTE ―EN DEMASÍA‖ PORQUE REPRESENTA 8 POR CIENTO DE SU 

PRESUPUESTO Y, POR LO TANTO, DEBERÁN LIMITAR EL GASTO Y NO SE PODRÁN CUMPLIR 

LAS METAS DE EXPANSIÓN. (MILENIO 31, LA CRÓNICA 43) 

* PREMIO ABC 2009 

REFORMA: ESTE MIÉRCOLES, LOS 10 MAESTROS DEL PAÍS EN EDUCACIÓN BÁSICA, 
CERTIFICADOS A TRAVÉS DE LOS EXÁMENES NACIONALES DE ACTUALIZACIÓN, RECIBIRÁN 

EL PREMIO ABC 2009, MAESTROS DE LOS QUE APRENDEMOS, OTORGADO POR LA 

ORGANIZACIÓN MEXICANOS PRIMERO. SU TRABAJO NO SÓLO DESTACA POR SUS ALTOS 

PUNTAJES EN LOS TALLERES DE FORMACIÓN CONTINUA, SINO POR IMPULSAR PROYECTOS 

INNOVADORES PARA MEJORAR EL NIVEL DE SUS ALUMNOS. (PP Y 4-A) 

* MEDIDAS DE PREVENCIÓN DE INFLUENZA A H1N1 Y DENGUE EN ESCUELAS 

EL SOL DE MÉXICO: A PESAR DE QUE LOS CASOS DE CONTAGIO DE INFLUENZA A H1N1 SE 

INCREMENTARON CONSIDERABLEMENTE EN IRAPUATO, GUANAJUATO, POR EL MOMENTO 

NINGUNO DE LOS PLANTELES PERTENECIENTES A LA REGIÓN NÚMERO 6 DE LA SECRETARÍA 

DE EDUCACIÓN DE LA ENTIDAD SUSPENDERÁ LAS CLASES, PERO SÍ CONTINUARÁ LA 

APLICACIÓN DE FILTROS ESCOLARES PARA DETECTAR OPORTUNAMENTE A POSIBLES 

PACIENTES INFECTADOS CON EL VIRUS. 

POR SU PARTE, EL COLEGIO MADRID, DEL DF, DECIDIÓ SUSPENDER LAS ACTIVIDADES DE 

UNO DE LOS GRUPOS DE PREESCOLAR DESDE ESTE MIÉRCOLES Y HASTA EL 20 DE OCTUBRE 

PRÓXIMO, DE ACUERDO CON LOS LINEAMIENTOS DE LA SECRETARÍA DE SALUD. EN TANTO, 
LA DIRECCIÓN DEL PLANTEL SOLICITÓ A LOS PADRES DE FAMILIA NOTIFICAR LOS CASOS 

IDENTIFICADOS CON INFLUENZA ESTACIONAL, ASÍ COMO LA EVOLUCIÓN DE LOS ALUMNOS. 

EN CUANTO AL TEMA DEL DENGUE, LA SECRETARÍA DE SALUD DE TABASCO EMITIÓ UNA 

ALERTA PARA EVITAR QUE EL BROTE DE ESTA ENFERMEDAD SE SIGA PROPAGANDO EN EL 

TERRITORIO. EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN BÁSICA ESTATAL, SANTANA MAGAÑA 

IZQUIERDO, ASEGURÓ QUE SE REFORZÓ EL CERCO SANITARIO PARA EVITAR UNA EPIDEMIA 

EN LOS PLANTELES ESCOLARES. (EL SOL DE MÉXICO 7-REPÚBLICA, REFORMA 1-CIUDAD, 

EXCÉLSIOR 17-A) 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/12REF141009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11SOLMEX141009
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR OBLIGATORIO 

REFORMA: LA SECRETARÍA DEL MEDIO AMBIENTE DEL GDF INFORMÓ QUE, POR NO 

SUMARSE AL PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR OBLIGATORIO, EL INSTITUTO MÉXICO 

SECUNDARIA SE HARÁ ACREEDOR A UNA MULTA DE 10 MIL DÍAS DE SALARIO MÍNIMO, UNOS 

540 MIL PESOS. LA TITULAR DE LA DEPENDENCIA, MARTHA DELGADO, SEÑALÓ QUE ES LA 

ÚNICA DE LAS ESCUELAS OBLIGADAS QUE NO ACATÓ LA DISPOSICIÓN.  

POR OTRA PARTE, SEÑALÓ QUE ESTÁN EN ESPERA DE LAS LISTAS OFICIALES DE LA SEP 

SOBRE EL NÚMERO DE ALUMNOS INSCRITOS EN COLEGIOS PARTICULARES DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO PARA DETERMINAR CUÁLES INGRESAN AL PROGRAMA EN SU SEGUNDA FASE. A SU 

VEZ, LA CONSEJERA JURÍDICA DEL GDF, LETICIA BONIFAZ ALFONZO DIO A CONOCER QUE 

MARCELO EBRARD PREPARA UNA SERIE DE MODIFICACIONES AL PROGRAMA PARA 

REFORZARLO. ASIMISMO, INDICÓ QUE NINGUNA ESCUELA PUDO AMPARARSE CONTRA LA 

MEDIDA, CON EXCEPCIÓN DE ALGUNOS PADRES DE FAMILIA QUE LOGRARON LA 

―SUSPENSIÓN DEFINITIVA‖. (REFORMA 4-CIUDAD, LA CRÓNICA PP Y 17, EXCÉLSIOR 3-
COMUNIDAD, EL SOL DE MÉXICO 1 Y 3-CIUDAD) 

* CIERRE DE ESCUELAS POR TORMENTA TROPICAL PATRICIA 

EL UNIVERSAL: LA TORMENTA TROPICAL PATRICIA PROVOCÓ QUE EN SAN JOSÉ DEL 

CABO, BAJA CALIFORNIA SUR, Y EN CIUDAD OBREGÓN, SONORA, SE SUSPENDIERAN LAS 

CLASES COMO MEDIDA PREVENTIVA DE PROTECCIÓN CIVIL, EN TODOS LOS NIVELES 

EDUCATIVOS. (EL UNIVERSAL 18-A, LA JORNADA 35, EL FINANCIERO 25, LA PRENSA 18) 

* EN VERACRUZ, LOS MENORES NO ASISTIRÁN A CIERTOS EVENTOS 

EL SOL DE MÉXICO: EL GOBERNADOR DE VERACRUZ, FIDEL HERRERA BELTRÁN, EMITIÓ 

UN DECRETO EN EL QUE CONVOCA A LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN ESTATAL PARA QUE 

NO CONVOQUE A NINGÚN ALUMNO A EVENTOS EN ESPACIOS CERRADOS O AL AIRE LIBRE, 
PUES DURANTE UNA REUNIÓN OFICIAL, ALREDEDOR DE 30 ESTUDIANTES DE LA 

SECUNDARIA TÉCNICA 72 SUFRIERON DESMAYO COLECTIVO. ASIMISMO, EL DECRETO SERÁ 

APLICABLE EN TODO EL ESTADO Y SE PONDRÁ ESPECIAL ÉNFASIS EN LOS SITIOS DONDE LAS 

TEMPERATURAS SEAN EXTREMAS PARA EVITAR INSOLACIONES O CUADROS DE 

DESHIDRATACIÓN. (PÁG. 2-REPÚBLICA) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01REF141009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04UNI141009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07SOL141009
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* MAESTROS DE CHIAPAS, DETENIDOS 

EXCÉLSIOR: LA PGR DETUVO A NUEVE MAESTROS DEL CENTRO DE BACHILLERATO 

TECNOLÓGICO AGROPECUARIO NÚMERO 23, EN PICHUCALCO, CHIAPAS, POR SU 

PRESUNTA RESPONSABILIDAD EN LA INCITACIÓN DE ACTOS VANDÁLICOS, IMPEDIR LA 

REANUDACIÓN DE CLASES Y OTROS EN ESA INSTITUCIÓN DURANTE EL PRESENTE AÑO. LOS 

DOCENTES FUERON LLEVADOS A LAS INSTALACIONES DE LA PROCURADURÍA Y LUEGO 

TRASLADADOS A TUXTLA GUTIÉRREZ, PARA PONERLOS A DISPOSICIÓN DE LAS 

AUTORIDADES CORRESPONDIENTES. (PÁG. 19-A) 

* 80 ANIVERSARIO DE LA AUTONOMÍA DE LA UNAM 

LA CRÓNICA: AL INAUGURAR EL CICLO DE CONFERENCIAS ―80 AÑOS DE AUTONOMÍA EN LA 

UNAM‖, EL RECTOR JOSÉ NARRO ROBLES AFIRMÓ QUE EJERCERLA CUESTA, PERO 

CUESTA MÁS NO HACERLO. DESTACÓ QUE LA CONDICIÓN DE AUTÓNOMOS REPRESENTA 

PARA LA INSTITUCIÓN LA ―LIBERTAD DE PENSAR, DECIR Y HACER LO QUE SE TENGA QUE 

HACER‖. POR SU PARTE, EL DEFENSOR DE LOS DERECHOS UNIVERSITARIOS, LEONCIO LARA 

SÁENZ, SE PRONUNCIÓ PORQUE EL CONGRESO DE LA UNIÓN DETERMINE 

CONSTITUCIONALMENTE EL DERECHO DE LAS UNIVERSIDADES NACIONALES AUTÓNOMAS A 

LA INDEPENDENCIA FINANCIERA Y DEMANDÓ VERDADERAS POLÍTICAS DE ESTADO PARA 

ESTABLECER LA AUTONOMÍA PRESUPUESTARIA. (LA CRÓNICA 40, EXCÉLSIOR 19-A) 

* DESARROLLO DE LA ROBÓTICA EN LA UAM 

LA CRÓNICA: CON EL FIN DE APOYAR LA ENSEÑANZA DE LA ROBÓTICA Y QUE LOS ALUMNOS 

APRENDAN A DESARROLLAR ESTE TIPO DE MÁQUINAS, LA UAM IZTAPALAPA DESARROLLÓ 

EL ROBOT ―LUDOVICO‖, QUE OFRECE EN SU DISCURSO LOS ADELANTOS EN TECNOLOGÍA Y 

MEDIOS ELECTROMECÁNICOS. EL MAESTRO EN CIENCIAS OMAR LUCIO CABRERA, CREADOR 

DEL APARATO, AÑADIÓ QUE ADEMÁS FOMENTA LA CULTURA DEL RECICLAJE, AL DISEÑARSE 

Y ARMARSE CON UN CASCO DE MOTOCICLISTA PARA FORMAR LA CABEZA, UNA CAJA DE NO-
BREAK SON SUS BRAZOS Y SUS MANOS ESTÁN HECHAS DE CARTUCHOS DE IMPRESORA. 

AGREGÓ QUE, CON ESTE TRABAJO, SE LES ENSEÑA A LOS ALUMNOS A IMPLEMENTAR UNA 

RED INALÁMBRICA PARA CONTROLAR MÁQUINAS DE MANERA REMOTA A TRAVÉS DE UN 

ENLACE, OBSERVAN CÓMO HACER UN PROGRAMA O SOFTWARE PARA ESTOS EQUIPOS Y 

EXPERIMENTAN SOBRE SISTEMAS QUE PODRÍAN SER IMPLEMENTADOS EN EL ROBOT PARA 

MEJORARLO, ENTRE OTRAS ACTIVIDADES. COMENTÓ QUE CADA UNA DE LAS ETAPAS DE LA 

FABRICACIÓN DEL ROBOT Y EL FUNCIONAMIENTO ENSEÑAN ALGO A LOS ESTUDIANTES. 
(PÁG. 40-ACADEMIA) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S09EXC141009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S11EXC141009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S12CRO141009
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* MAGISTERIO OAXAQUEÑO 

LA CRÓNICA: EL MINISTRO DE LA SUPREMA CORTE, SALVADOR AGUIRRE ANGUIANO, DIJO 

QUE DURANTE EL CONFLICTO MAGISTERIAL DE OAXACA ENTRE 2006 Y 2007 EXISTIÓ 

VIOLACIÓN DE GARANTÍAS CONSTITUCIONALES, DEBIDO A QUE LA FUERZA PÚBLICA NO 

IMPIDIÓ ―QUE LOS MOVIMIENTOS SUBVERSIVOS LESIONARAN BIENES, PERSONAS, 
POSIBILIDADES DE EDUCACIÓN, LIBERTADES Y VIDAS‖. 

LA JORNADA: ASIMISMO, DIJO QUE EL CONFLICTO SE ORIGINÓ POR LA MOLESTIA DE 

ALGUNOS DIRIGENTES SOCIALES Y POLÍTICOS QUE DESEABAN MANTENER PREBENDAS DE 

LAS PARTIDAS PRESUPUESTALES. A SU VEZ, LOS MINISTROS DE LA CORTE PROPUSIERON 

SEÑALAR AL GOBIERNO FEDERAL COMO RESPONSABLE, POR OMISIÓN, DE LA VIOLACIÓN DE 

GARANTÍAS DE CIUDADANOS OAXAQUEÑOS DURANTE EL CONFLICTO. (LA CRÓNICA 10, 

EXCÉLSIOR 17-A, LA JORNADA 17 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I12JOR141009
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/10/09 A PP-10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/10/09 A 10 

UNESCO ADVIERTE BAJO DESEMPEÑO EDUCATIVO 

Se ejercerán menos recursos que en 2007, por lo que retrocederá calidad de 
enseñanza 

NURIT MARTÍNEZ 
 

 
PREVISIONES. EL ORGANISMO ESPERA UN CRECIMIENTO DEL SISTEMA DE 

EDUCACIÓN PRIVADO, YA QUE HABRÁ FAMILIAS QUE ABANDONARÁN ESCUELAS 
PÚBLICAS DE BAJA CALIDAD 

En México al igual que en Camerún, Congo, Sudán, Kenia, Paquistán, San 
Vicente y Kirgizstán la calidad de la educación corre un ―grave riesgo‖ ante 
los recortes presupuestales que aplicaran sus gobiernos, advirtió la 
Organización de la Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (UNESCO), al señalar a éstos países como las ocho naciones con 
―bajo desempeño‖.  

Al dar a conocer los resultados del estudio ―Impacto de la crisis financiera y 
económica global en el sector de la educación‖, la Organización de las 
Naciones Unidas asegura que este grupo de países ejercerá recursos 
menores a los de 2007 y eso se traducirá en un retroceso en la calidad de la 
enseñanza y en las oportunidades educativas a nivel de secundaria y 
universidad.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/10/09 A 10 

Frente a ese escenario, advierte la presencia de un nuevo fenómeno de 
abandono escolar que consistirá en un crecimiento del sistema de educación 
privado, ya que habrá ―familias que intentarán escapar de las escuelas 
públicas de baja calidad‖.  

En cambio, entre los más pobres, dice, quizá algunos padres ―tengan que 
sacar a sus hijos del sistema educativo y mandarlos a trabajar en la 
economía informal‖.  

En la presentación del documento, David Atchoarena, director de la División 
de Estrategias Educativas y Creación de Capacidades de la UNESCO, 
asegura que con base en la experiencia de las crisis económicas del pasado 
se puede advertir que ―todo aumento de la pobreza constituye una amenaza 
para la educación. Cuando crece el desempleo y bajan los ingresos aumenta 
el costo de oportunidad de la educación‖.  

El informe que evaluó las consecuencias de la crisis sobre los presupuestos 
de educación, destaca que si bien al inicio de este año México anunció un 
programa de inversión de infraestructura en las escuelas para ayudar a 
inyectar recursos públicos a la economía y enfrentar la crisis, también 
establece que nuestro país es más vulnerable, al finalizar el año 2009, ante el 
recorte presupuestal aplicado a la educación pública.  

En marzo de 2009, la organización realizó una encuesta en 51 países y el 
Instituto de Estadística de la UNESCO (IEU) llevó a cabo una primera 
evaluación de las repercusiones de la crisis sobre el financiamiento de la 
educación pública en 16 países de la región latinoamericana, además de 
examinar los documentos presupuestales de sus gobiernos.  

El recorte puede afectar la capacidad del sistema educativo para darle 
oportunidad a más jóvenes. Cita como ejemplo que las decisiones de 
restringir el gasto educativo se verían reflejadas, en un plazo de cinco años, 
en la reducción de oportunidades para los niños que quisieran ingresar a la 
secundaria y como consecuencia ―esta disminución afectará a los resultados 
académicos‖.  

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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―Muchos gobiernos afrontan la difícil opción de mantener el equilibrio fiscal o 
ampliar el gasto público para contrarrestar la recesión‖, señala el informe del 
IEU.  

En países que han efectuado recortes en el presupuesto de educación, la 
enseñanza primaria tiende a resistir mejor, ya que una mayor proporción del 
presupuesto en este nivel consiste en salarios de los docentes.  

La formación profesional, la enseñanza técnica y la educación superior 
tienden a consumir más recursos no ligados a los salarios y más gastos de 
capital, por lo que, ―es más probable que resulten afectadas‖. 
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INTENTAN REGULAR CUOTAS 
 
NURIT MARTÍNEZ 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), iniciaron una serie de encuentros para 
regular la manera en que se solicitan, administran y rinden cuentas sobre los 
recursos que obtienen las escuelas mediante ―cuotas voluntarias‖, de padres 
de familia.  

En la Tercera Jornada Nacional de Transparencia y Rendición de Cuentas, 
que se realizó en un centro bachiller de la ciudad de México, el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, dijo que es momento de 
abordar el tema de las aportaciones.  

Aseguró que transparentar cualquier acción dentro de las escuela no 
significa que se va a ―incriminar a nadie‖.  

―Nadie pasa al banquillo de los acusados, pero tampoco nadie pasa por la 
noche de los cuchillos largos, ¡por favor!... más bien se trata de crear un 
contexto de exigencia‖, declaró Lujambio.  

De esa forma, dijo, se busca dar por terminada la corrupción y fraudes que 
ocurren en las escuelas de educación básica, donde se han encontrado 
casos de tesoreros de asociaciones de padres y directivos que se han fugado 
con las cuotas.  

Una investigación de EL UNVIERSAL reveló hace unos días que se han dado 
robos de cuotas que van de los 300 mil hasta los 500 mil pesos.  

De acuerdo con las estimaciones de la Federación Nacional de Asociaciones 
de Padres de Familia, en los más de 200 mil planteles de preescolar, primaria 
y secundaria, se recaudan cada año más de 17 mil millones de pesos a través 
de ―cuotas voluntarias‖, comedores o cooperativas.  

Y la gran mayoría de los recursos son manejados de manera discrecional en 
beneficio personal.  
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A partir de la publicación, se pudo conocer que en el jardín de niños 
―Gandhi‖, ubicado en la calle de Fresnos y Jacarandas, en la colonia Rincón 
Verde, en el municipio de Naucalpan, en el estado de México, se ubicó un 
―faltante‖ de 32 mil pesos en la cuenta escolar.  

Juan Pineda Quezada, quien es padre de uno de los niños de este colegio, 
envió a este diario la denuncia que presentó en el mes de noviembre de 2008 
en la oficina de Atención Ciudadana de Los Pinos.  

En la investigación de los padres se encontró que el ―gerente del plantel fue 
el que defraudó a la institución sin que se presentara ninguna acta o 
denuncia‖.  

Sin embargo, explica Pineda Quezada, la denuncia que presentó vía correo 
electrónico bajo el nombre de ―Irregularidades en jardín de niños‖, no tuvo 
respuesta, a pesar de que también había informado del caso a la entonces 
secretaria de Educación Pública, Josefina Vázquez Mota, y al presidente 
municipal de Naucalpan.  

Lo único que obtuvo, en todo este tiempo, dijo, fue un correo de la ―señorita 
Paty —de la Oficina de Presidencia— quien me pidió mi dirección‖.  

Lujambio afirmó que para ―sacudir al sistema educativo mexicano es 
necesario transparentar a las escuelas‖. 
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MAESTROS PARAN ESCUELAS EN CHILE; RECLAMAN 
BONO 

 
Docentes acusan al gobierno de Bachelet de desconocer  

deuda histórica con el sector 
 

JOSÉ VALES CORRESPONSAL 
 
BUENOS AIRES.— El reclamo de una vieja deuda del Estado llevó a más de 
80 mil docentes chilenos a realizar ayer una jornada de huelga, acompañada 
de una marcha en el centro de Santiago, lo que generó una fuerte 
controversia entre el Colegio de Profesores y el gobierno, que cuestionó la 
medida.  

La huelga, a la que se plegaron también los asistentes de escuelas, fue 
convocada ante el reclamo de algunos bienes mal liquidados en 1981, 
durante la dictadura de Augusto Pinochet (1973-1990), cuando se 
descentralizó la educación, y los colegios pasaron de la órbita del Ministerio 
de Educación a la de los municipios.  

―La deuda histórica‖, como la conocen todos los educadores chilenos, es 
reclamada junto al pago de la segunda cuota del bono conocido como 
Subvención Adicional Especial (SAE), fruto de un acuerdo salarial al que el 
Estado y los profesores habían llegado el año pasado después de tres 
semanas de huelga.  

Jaime Fajardo, presidente del Colegio de Profesores, aseguró que con la 
medida de fuerza ―se busca reivindicar la dignidad de los profesores‖ y 
acusó al gobierno por pretender desconocer el pago de la deuda histórica, 
aunque aclaró que espera un llamado de las autoridades para entablar el 
diálogo.  

Desde el gobierno, primero fue el ministro del Interior, Edmundo Pérez Yoma, 
y luego la vocera, Carolina Tohá, los que cuestionaron la medida ―porque 
afecta a los alumnos y sus familias a esta altura del año, cuando falta poco 
para terminar las clases‖.  
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A su turno, Mónica Jiménez, la ministra de Educación, lamentó la medida de 
fuerza porque con ella ―lo único que se logra es que los padres decidan 
poner a sus niños en establecimientos privados‖.  

―Lo único que nos importa es que los niños estén en clases y los padres de 
Chile lo único que buscan son establecimientos donde sus chicos acudan a 
clase y tengan garantizado el año escolar‖, afirmó Jiménez, quien agregó 
que mañana (jueves) la presidenta Michelle Bachelet entregará la respuesta 
oficial reclamada por el Parlamento sobre ―la deuda histórica‖, lo que podría 
llegar a descomprimir la situación entre los docentes y el gobierno.  

Los docentes recibieron el apoyo del candidato presidencial de la coalición 
chilena de izquierda Juntos Podemos, Jorge Arrate, quien dijo que no se 
puede mejorar la educación si no se respeta a los trabajadores del sector. 
(Con información de EFE) 
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HUBO VIOLACIONES A GARANTÍAS INDIVIDUALES EN EL 
CONFLICTO MAGISTERIAL DE OAXACA 

 
DENNIS A. GARCÍA 
 
El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Salvador 
Aguirre Anguiano dijo ayer que durante el conflicto magisterial de Oaxaca –
entre mayo de 2006 y enero de 2007– existió violación de garantías 
constitucionales, debido a que la fuerza pública no impidió ―que los 
movimientos subversivos lesionaran bienes, personas, posibilidades de 
educación, libertades y vidas‖, dijo. 
 
Expresó lo anterior al iniciar la SCJN el debate sobre si hubo o no violaciones 
a las garantías del pueblo de Oaxaca durante aquel conflicto magisterial. 
 
El debate se dio con base en el proyecto presentado por el ministro ponente, 
Mariano Azuela Güitrón, en el cual se señala que, de acuerdo con la comisión 
investigadora del caso por parte de la Corte, las autoridades tanto local, 
encabezada por el gobernador Ulises Ruiz, como federal, encabezada 
entonces por el presidente Vicente Fox, actuaron para solucionar el conflicto 
mediante la negociación. 
 
Sin embargo, añade el documento, ―los inconformes fueron radicalizando sus 
demandas al grado de que éstas escaparon al ámbito estrictamente 
magisterial, que fue lo que originó el conflicto social‖. 
 
En su intervención, Aguirre Anguiano dijo que el conflicto se originó por la 
molestia de algunos dirigentes sociales y políticos que deseaban mantener 
prebendas de las partidas presupuestales. 
 
―Yo pienso que el proyecto me deja graves dudas, y una duda fundamental es 
la siguiente: se habla de violación grave de garantías individuales y yo lo 
hago radicar, si existió violación grave de garantías individuales, en que la 
fuerza pública no impidió, pudiendo haberlo hecho, y esto habrá que analizar 
evento por evento, que los movimientos subversivos lesionaran bienes, 
personas, posibilidades de educación, libertades y vidas‖, añadió Anguiano. 
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Por su parte, el ministro Genaro Góngora Pimentel sostuvo que el gobierno 
federal no utilizó la forma institucional para darle solución al conflicto y que 
la responsabilidad del gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, ―no es atenuada‖. 
 
Agregó que Eduardo Medina-Mora, quien en ese entonces era el secretario 
de Seguridad Pública, debe ser considerado como involucrado, luego que las 
detenciones de los hermanos Sosa fueron arbitrarias, lo que provocó que las 
negociaciones entre la Segob y los líderes de la APPO se cayeran. 
 
La postura del ministro José de Jesús Gudiño Pelayo se sostuvo en que los 
abusos de las autoridades en contra de los manifestantes no se pueden 
olvidar, pero tampoco, dijo, las lesiones a derechos humanos ejecutados por 
civiles contra otros civiles y contra funcionarios públicos. 
 
La discusión del dictamen continuará hoy miércoles en sesión plenaria de la 
SCJN con la postura de los ministros restantes. 
 
SE MANIFIESTAN. En medio de empujones y jaloneos, fueron retirados los 
integrantes de la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO) y 
maestros de la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE) cuando intentaron ingresar al edificio de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación ubicado en la calle de Pino Suárez. 
 
Los manifestantes señalaron que en punto de las 10:00 horas tenían una 
audiencia con magistrados, pero al intentar ingresar la Policía Federal se los 
impidió. 
 
Fue entonces cuando, luego de una hora, una comisión de la APPO fue 
recibida para exponer sus demandas en torna al conflicto magisterial 
ocurrido en Oaxaca en 2006. 
 
Sin que se reportaran conflictos graves o lesionados los manifestantes 
fueron replegados por las fuerzas federales. 
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HALLAN DOS TONELADAS DE MARIGUANA EN UN 
AUTOBÚS ESCOLAR EN TEXAS 

AGENCIAS EN DALLAS 

Agentes del Departamento de Seguridad Pública (DPS) de Texas hallaron 
más de dos toneladas de mariguana escondidas dentro de un autobús 
escolar que fue detenido en la carretera estatal 59 al norte de Laredo, en el 
condado de Webb.  

La dependencia informó que el autobús, propiedad del Distrito Escolar 
Independiente United, una de las circunscripciones del área de Laredo, 
transportaba dos mil 453 kilos de mariguana cuando fue detenido el sábado 
pasado. 

El conductor del autobús huyó corriendo del lugar cuando se realizaba la 
inspección, sin que se conozca su paradero. Este es el segundo autobús 
escolar que se detecta con droga en el área de Laredo en el año. 

En febrero pasado, un agente del DPS descubrió también un cargamento de 
cuatro toneladas de mariguana dentro de una de estas unidades escolares.  

Las investigaciones realizadas entonces mostraron que el autobús había sido 
vendido por un distrito escolar, pero el camión exhibía aún el distintivo 
amarillo e identificaciones escolares. 
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EL AVANCE DE LA CIENCIA NECESITA DE UNA 
REVOLUCIÓN INTELECTUAL: DRUCKER 

ARACELI GARCÍA DOMÍNGUEZ 

Uno de los grandes problemas de la ciencia en México se debe a que 80% de 
los estudiantes y jóvenes se distribuye en áreas económicas, administrativas 
y de humanidades, puesto que se tiene la idea de que no hay oportunidades 
ni apoyos para el sector y que la ciencia es muy complicada, afirmó René 
Drucker Colín. 

Durante su conferencia inaugural México Ciencia, por qué y para qué, en el 
marco del sexto Congreso Mundial de Juventudes Científicas, afirmó que se 
necesita tener una revolución intelectual e insistió en la creación de un plan 
transexenal. Éste, apuntó, debe aplicarse, al menos, durante los próximos 15 
años y tendrá que impulsar la inversión en ciencia y tecnología y promover su 
enseñanza a temprana edad. 

En ese sentido, el coordinador de la Dirección General de Divulgación de la 
Ciencia de la UNAM señaló que debe difundirse la importancia de la ciencia y 
destacar que ésta es la palanca más importante para el desarrollo del país y 
la solución de muchos problemas que presenta la sociedad actualmente. 

Finalmente, afirmó que México se encuentra en los últimos lugares de 
competitividad a nivel mundial debido al poco aprovechamiento de sus 
recursos, al bajo nivel de tecnología con el que cuenta y al escaso apoyo que 
se recibe de parte de los políticos en materia de ciencia, tecnología y 
educación. 

PATENTES. Por otra parte José Luis Herce-Vigil, director de la Oficina 
Regional de Asia de la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual, 
refirió que de 65 millones de patentes que se tienen vigentes a nivel mundial, 
México sólo cuenta con 30 mil de ellas debido a que no se explota la 
capacidad del mexicano, no se aprovechan las innovaciones de otros países 
y a la poca inversión destinada para generar nuevas tecnologías que resulten 
competitivas, afirmó.  
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Durante su conferencia ―México Impacto de la Crisis Económica en la 
Innovación, la Investigación y el Desarrollo‖, expuesta en dicho Congreso, 
explicó que las patentes se establecen únicamente en el territorio donde se 
realizó el registro para no ser plagiadas; sin embargo, dijo, el uso de nuevas 
tecnologías puede ser reproducido sin problemas en las demás naciones, a 
menos que se encuentre patentada en otras regiones, lo cual no es 
aprovechado correctamente en nuestro país, señaló. 
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EJERCER LA AUTONOMÍA ES COSTOSO, DICE JOSÉ 
NARRO ROBLES 

MARIANA VIAYRA RAMÍREZ 

El rector de la UNAM, José Narro Robles, afirmó que ejercer la autonomía 
cuesta, pero cuesta más no hacerlo. Al inaugurar el ciclo de conferencias ―80 
años de autonomía en la UNAM‖, organizado por el Instituto de 
Investigaciones sobre la Universidad y la Educación (IISUE), dijo que la 
autonomía es una de las grandes formas de defensa de la universidad 
pública. 

―Las universidades que la ejercen (la autonomía) tienen que hacer un 
esfuerzo y hacer frente a una consecuencia, pero las que no están en esta 
condición pagan una cuota más alta‖, apuntó en su intervención. 

Agregó que dicha condición representa ―libertad para pensar, decir y hacer 
lo que se tenga que hacer‖. 

―Afortunadamente, en nuestra casa de estudios la mayor parte del tiempo 
hemos tenido claridad al respecto‖, subrayó el rector, en el auditorio José 
María Vigil del Instituto de Investigaciones Bibliográficas. 

Narro Robles comentó que a lo largo de las décadas la Universidad Nacional 
ha configurado una cultura de cómo practicar la autonomía y, sin duda, ha 
influido para que México cuente en la actualidad con otras instituciones que, 
por ley, son autónomas. 

Señaló que en el caso de la máxima casa de estudios, la autonomía ―nos ha 
hecho cuidadosos, sensibles y responsables‖. 
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Crónica: 

ADORNAN VEHÍCULOS CON CONSIGNAS 
 

Los electricistas recibieron el respaldo de algunos conductores para difundir 
por las calles del DF su exhorto a los consumidores a no pagar la luz 

 

 
EL SELLO DE LOS EX TRABAJADORES DE LFC EN UNA UNIDAD DEL METROBÚS 

 

Transcurren las horas y por segundo día consecutivo miles de rostros 
encendidos se manifiestan en las calles y avenidas de la capital del país. Son 
trabajadores electricistas con sus esposas, sus hijos… 

A ellos no sólo se han sumado las huestes de López Obrador y otros 
movimientos sociales. De poco a poco también los automovilistas que 
aceptan pintas en sus vehículos: ―¡no pagues la luz!‖, ―¡todos a la marcha!‖ 

Las consignas también se leen en los costados y la parte trasera de la 
mayoría de las unidades del Metrobús del Gobierno del Distrito Federal. 
Algunos usuarios asoman el puño por las ventanas cuando ven a un 
contingente de electricistas. Lo mismo hacen pasajeros de microbuses de 
diferentes rutas, que también tienen inscritas las mismas consignas. 

―!No pagues la luz¡‖ se lee en cartulinas que llevan de mano en mano el 
movimiento electricista. Están por toda la Ciudad de México.  
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Y con ellos ya se observan contingentes estudiantiles, particularmente de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, cuyo rector, José Narro Robles, 
ya pronostica el incremento sobre la posibilidad de un estallido social. 

Por ahí se observa a las Adelitas de Andrés Manuel y otras organizaciones 
sociales afines a la llamada resistencia civil pacífica. 

Al movimiento del Sindicato Mexicano de Electricistas le fue arrebatado su 
cerebro, el control del botón de la luz, ―pero el corazón del electricista y de 
su familia está bien encendido‖, suelta Julia, con voz retadora.  

Julia lleva dos días sin ir a la prepa. ―En este momento es lo de menos. Ahora 
es tiempo de defender lo que a mi padre le ha costado hacer durante muchos 
años y con sacrificios‖. 

—¿Le puedo pintar en su coche? —pregunta el pequeño Joaquín a un 
automovilista.  

El conductor accede y Joaquín, nieto de don Alberto, electricista jubilado, 
escribe con tinta blanca en el cristal trasero del vehículo: ―¡Nos vemos el 
jueves en la marcha!‖ 

Así se les ve a los trabajadores en cualquier trozo de banqueta, bajo un 
semáforo, en las instalaciones y vagones del Metro.  

Hoy su presencia predomina en esos lugares, principalmente en los aledaños 
de su sede sindical, ahí sobre la avenida Antonio Caso, ensayista y maestro 
que si viviera reiteraría cada palabra, cada frase de su libro El problema de 
México y la ideología nacional, publicado en 1924, en el que el maestro 
argumentó que el problema más grave del país en ese entonces era su falta 
de unidad racial, cultural y social. 

La decisión del gobierno de Felipe Calderón de liquidar a la Compañía de Luz 
y Fuerza del Centro ha partido en dos a la sociedad mexicana. Unos a favor y 
otros en contra de esa medida. 
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―Así de electrizante está la cosa‖, comenta entre sorbos de café y bocanadas 
de humo de cigarrillos un grupo de médicos del Hospital La Raza que leen de 
botepronto las portadas de los medios de comunicación impresa tendidos en 
los puestos de revistas y periódicos.  

Será este jueves cuando, al entrar la tarde, se vea la fuerza real que ha 
adquirido el ya de por sí combativo SME. 
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Propone que sea de 10% para evitar despidos 

PRI, POR BAJAR SUELDOS A LA ALTA BUROCRACIA 

Angélica Mercado 

El PRI en el Senado presentó ayer un punto de acuerdo, para pedir a la 
Cámara de Diputados que en el presupuesto del próximo año se reduzcan 10 
por ciento los salarios de toda la alta burocracia en los poderes federal, 
estatal y municipal, incluyendo al Ejecutivo, Legislativo y Judicial, a fin de 
reducir gastos y evitar en lo posible los despidos.  

La propuesta de la bancada, que presentó el jalisciense Ramiro Hernández, 
hace notar que, según la Secretaría de Hacienda, con la reducción o 
adelgazamiento de la estructura federal propuesta por el gobierno se 
generaría un ahorro de 66 mil 430 millones de pesos en gasto corriente. Sin 
embargo, se generarán despidos en medio de la crisis. ―Proponemos que, 
para no cancelar plazas y preservar el empleo, éstas se ocupen en espacios 
vinculados a proyectos sociales o de fomento productivo‖.  

El punto de acuerdo resalta que en el Proyecto de Presupuesto de Egresos 
se refieren medidas de austeridad, como reducir en 5 por ciento el gasto de 
estructuras de mandos superiores y Oficialías Mayores; reducción del 10 por 
ciento en el gasto de representaciones diplomáticas y oficinas de gobierno 
en el extranjero; así como en delegaciones, oficinas y representaciones 
federales, órganos desconcentrados y entidades paraestatales en los 
estados, equivalente a un ahorro de 66 mil 430 millones de pesos.  

―No obstante estas medidas, sorprende que en materia de gasto corriente, 
por concepto de servicios personales, que es el que absorbe la mayoría de 
los recursos públicos, solamente mencione que se aplicará una política de 
nulo incremento en las remuneraciones de enlaces, mandos medios y 
superiores del gobierno federal‖.  

Recordó que la subsecretaría de Egresos de la Secretaría de Hacienda 
existen un total de 643 mil 550 plazas, que incluye a todo el personal que 
labora en las secretarías y órganos desconcentrados del gobierno federal, es 
decir, personal de mandos superior y medio, y personal operativo. 
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EU. Caso Columbine 

 

ROMPE EL SILENCIO MADRE DE ASESINO DE 
ESTUDIANTES 

La madre de uno de los dos adolescentes que el 20 de abril de 1999 abrieron 

fuego en la escuela de Columbine rompió su silencio por primera vez tras una 

década de la tragedia que marcó a la sociedad estadunidense. 

Susan Klebold, cuyo hijo Dylan irrumpió armado en la escuela de secundaria 

de Colorado con su compañero Eric Harris y empezaron a disparar dejando 

13 muertos a su paso, dijo a la revista O que se sigue sintiendo angustiada. 

Dylan Klebold, entonces de 17 años, y Harris, de 18, se suicidaron tras el 

tiroteo que dejó 12 estudiantes y un profesor muerto, además de 21 heridos 

de bala. ―Por el resto de mi vida, voy a estar perseguida por el horror y la 

angustia que causó Dylan‖, escribió Klebold en el número de noviembre de la 

revista, manejada por la conductora Oprah Winfrey. 

―No puedo mirar a un niño en el almacén o en la calle sin pensar cómo los 

compañeros de mi hijo vivieron los últimos momentos de sus vidas. Dylan 

cambió todo lo que creía de mí misma, sobre Dios, sobre la familia y sobre el 

amor‖, añadió. 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/10/09 CULTURA 45 

 
Lo acoge el Colegio de Posgraduados 

CONTARÁ EL FCE CON UN CENTRO CULTURAL EN 
TEXCOCO 

 
Muy cerca de la Ciudad de México, en el municipio de Texcoco, está asentado 

el mayor número de investigadores en Ciencias Agrícolas en el mundo. 

 

FÉLIX GONZÁLEZ, DEL COLEGIO DE POSGRADUADOS, Y DÍEZ-CANEDO, DEL FCE 

Jesús Alejo 

Muy cerca de la Ciudad de México, en el municipio de Texcoco, está asentado 
el mayor número de investigadores en Ciencias Agrícolas en el mundo, 
debido a la presencia de la Universidad Autónoma de Chapingo y el Colegio 
de Posgraduados, instituciones que comparten objetivos —aunque sean 
diferentes en su rectoría—, y cuentan con librerías, por supuesto, 
especializadas en sus áreas de estudio. 
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Ahora, el Colegio de Posgraduados busca ofrecer una alternativa a los 
habitantes de esa zona con la creación del Centro Cultural Marte R. Gómez, 
que albergaría una librería del Fondo de Cultura Económica, con el nombre 
de Norman E. Borlaug —considerado el padre de la revolución verde—, 
informó Félix González Cossío, director del colegio. 

―Nuestro propósito es cubrir una necesidad, porque para adquirir buenos 
libros los habitantes de toda aquella parte del Estado de México tienen que 
trasladarse a la Ciudad de México, y nosotros quisiéramos ofrecer a la 
población aledaña al colegio la oportunidad de que puedan adquirir títulos 
diversos, no sólo científicos. 

―Además, el concepto que desarrollamos es el de un centro cultural, pensado 
para que en el auditorio podamos tener exposiciones de pintura o recitales, 
pues tenemos en la zona pueblos enteros cuyas poblaciones están dedicadas 
a la música; entonces podríamos ofrecerles esta oportunidad para aquella 
región.‖ 

En las instalaciones del Colegio de Posgraduados —ubicado en el kilómetro 
35 de la carretera México-Texcoco, en la zona conocida como Montecillo— ya 
opera una librería, pero básicamente especializada, un servicio que no va a 
desaparecer y se enriquecerá con la intención de hacer una ―librería de 
servicio general, con literatura, algunas cosas de arte, libros infantiles, con 
énfasis en los libros necesarios para los investigadores‖, a decir de Joaquín 
Díez-Canedo, director del FCE. 

Para ello, ayer se firmó un convenio de colaboración entre ambas 
instituciones, a través del cual el fondo se compromete a administrar la 
librería, mientras que el colegio se encargará de aportar toda la estructura y 
el mobiliario. 

―Es una manera relativamente simple de extender los servicios de cultura y la 
venta de libros a lugares donde no existen‖, a decir del editor. 
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PRETENDEN DESPOJAR DE ESCUELAS A 
ESTUDIANTES 

 
MARIO ANTONIO NÚÑEZ LÓPEZ, CORRESPONSAL 

Ecatepec, Méx. Por segundo día consecutivo, cerca de 500 estudiantes de la 
preparatoria 4 tomaron clases en la explanada municipal en protesta porque 
el alcalde priísta Eruviel Ávila pretende despojarlos de un terreno donde se 
construye su escuela, en la colonia San Francisco de Asís, para cederlo a la 
diócesis de Ecatepec. Rogelio Santos López, subdirector del colegio, explicó 
que el predio, de 2 mil 800 metros cuadrados, fue donado por ejidatarios de 
Ecatepec en 2006; en julio pasado el cabildo aprobó destinarlo a una 
escuela. Sin embargo, Ávila Villegas ordenó cerrar el colegio y se niega a 
pagar el sueldo a 17 profesores. 
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DETIENEN FEDERALES A 9 MAESTROS EN CHIAPAS 
 
ÁNGELES MARISCAL, CORRESPONSAL 

Tuxtla Gutiérrez, Chis. Policías federales allanaron el Centro de Bachillerato 
Tecnológico Agropecuario del municipio de Pichucalco y detuvieron a nueve 
maestros acusados de oposición a obra y trabajo, colusión de servidores 
públicos y asociación delictuosa, porque entre agosto y septiembre 
realizaron paros y otras protestas porque la Secretaría de Educación nombró 
director a Erick Ruiz Serrano, a quien no consideran capacitado para el 
cargo. 
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EXIGEN APLAZAR LA DISCUSIÓN 
 

JESÚS ARANDA, EMIR OLIVARES Y ALFREDO MÉNDEZ, REPORTEROS Y OCTAVIO VÉLEZ, 
CORRESPONSAL 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) debe aplazar la discusión 
y emitir una nueva propuesta de dictamen sobre el caso Oaxaca, ya que el 
ministro Mariano Azuela violó el procedimiento legal al no dar vista de su 
proyecto preliminar a la Cámara de Diputados. 

Señalaron lo anterior Azael Santiago Chepis, secretario general de la sección 
22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE); Alba 
Gabriela Cruz Ramos, asesora legal del movimiento magisterial, y David Peña 
Rodríguez, miembro de la Asociación Nacional de Abogados Democráticos, 
al término de la sesión en la que el pleno de ministros inició la discusión 
sobre la violación de garantías ocurrida en esa entidad en 2006 y 2007. 

Entrevistados al salir del salón de plenos, cuestionaron que personal de la 
Corte les impidiera inicialmente el acceso a la sesión pública y que sólo 
después de unos empujones entre manifestantes de la Asamblea Popular de 
los Pueblos de Oaxaca (APPO) y profesores de la sección 22 con elementos 
de la Policía Federal que resguardan el máximo tribunal, fue que les 
permitieron entrar al inmueble. 

Por su parte, la Comisión Civil Internacional de Observación por los 
Derechos Humanos (CCIODH) aseveró que las recientes resoluciones de los 
órganos de impartición y procuración de justicia en México ―demuestran la 
existencia de una política de Estado que, mediante la simulación de un 
escrupuloso respeto a la ley, sólo asegura impunidad a los responsables de 
violaciones a derechos humanos‖. 

La organización internacional –que acreditó un caudal de violaciones a las 
garantías fundamentales durante el conflicto social de 2006 y 2007 en la 
entidad— emitió un pronunciamiento en el que criticó el proyecto de 
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dictamen del ministro Azuela, debido a que ―en realidad descontextualiza lo 
ocurrido en el estado‖ para exculpar a los gobiernos federal y local de los 
abusos. ―No será aplicando el principio de presunción de inocencia a los 
poderes públicos como la Corte alcanzará la verdad‖. 

En tanto, el abogado Eduardo Miranda Esquivel, quien en 2006 asesoró al 
movimiento magisterial oaxaqueño, rechazó que esos activistas sociales o 
cualquiera de los que fueron reprimidos por autoridades del gobierno de 
Vicente Fox formen parte de grupos guerrilleros o subversivos. 
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Julio Muñoz Rubio reúne en el volumen parte de un ciclo sobre el derecho al 
saber 

LIBRO EN DEFENSA DEL ESTADO LAICO, LA 
EDUCACIÓN SEXUAL Y EL EVOLUCIONISMO 

Desde el inicio del milenio han avanzado ―fuerzas oscurantistas‖, afirma el 
investigador de la UNAM, que presentará mañana la publicación 

Alerta sobre el riesgo de que se considere teoría al creacionismo 

MARIANA NORANDI 

Entre marzo y mayo de 2007 en cinco planteles del Colegio de Ciencias y 
Humanidades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se 
llevó a cabo un ciclo de mesas redondas denominado Derecho al saber y 
ejercicio de la libertad, cuyo objetivo era abrir un espacio crítico y de 
reflexión para jóvenes estudiantes ante el avance de ―fuerzas oscurantistas‖ 
en México que, según sus promotores, desde que empezó este milenio 
intentan conducir a la sociedad mexicana poniendo en riesgo el Estado laico. 

Más de dos años después, el biólogo Julio Muñoz Rubio, del Centro de 
Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) de la 
UNAM y coordinador del ciclo, recupera 22 ponencias de los especialistas 
participantes y publica el libro Contra el oscurantismo: defensa de la 
laicidad, educación sexual y el evolucionismo, el cual, afirma, pretende 
colaborar con la ofensiva en contra del oscurantista que en los años 
recientes ha tomado el poder. 

Según el científico, algunos ejemplos de las acciones emprendidas por estas 
―fuerzas oscurantistas‖ son la instauración del día de la familia, las 
agresiones a los derechos de las mujeres, la participación de la jerarquía 
católica en asuntos de la vida política nacional o el retiro de libros de texto de 
secundaria de educación sexual en varios estados de la República. 
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Altas esferas de la Iglesia católica 

–¿Quiénes son los oscurantistas? 

–Uno de los principales es el Partido de Acción Nacional coludido con otros 
grupos, ya sea dentro del PAN, como el Yunque, o fuera, como son las altas 
esferas de la Iglesia católica y los grupos Provida que han salido al calor de 
la despenalización del aborto. 

–¿Es posible concebir el principio de la vida desde el momento de la 
concepción? 

–Ese argumento, que de manera preocupante ha avanzado ya en 16 estados 
de la República, es totalmente falso. La unión de un óvulo y un 
espermatozoide no se puede considerar un ser humano. 

–¿Cuáles son los ejes que plantea el libro en contra del oscurantismo? 

–Tanto el ciclo de mesas redondas como el libro tienen tres ejes: la defensa 
del Estado laico, la enseñanza del evolucionismo y la defensa de la educación 
sexual. La recepción de los jóvenes fue muy buena, particularmente el de 
sexualidad. Me interesé en organizar esta actividad en el bachillerato porque 
como investigador es necesario tener cierta responsabilidad hacia ―las 
fuerzas básicas‖ de la UNAM. Acabadas las mesas, creí que ese 
conocimiento no debería quedar sólo para los estudiantes que participaron 
en esa actividad académica, sino que tenía que llegar a más gente. 

–¿Los jóvenes cuentan con información sexual? 

–Es disparejo, hay unos que sí y otros que no, pero tienen más información de 
temas de sexualidad que de laicidad o evolucionismo. 

–¿Hay respeto a la diversidad sexual o entre los jóvenes aún existe 
discriminación? 

–Si bien se han abierto espacios de tolerancia en los que hay más difusión de 
temas de sexualidad y de derechos de la diversidad sexual, la realidad es que 
vivimos en un país sumamente atrasado en este aspecto.  
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Hay prejuicios profundamente enraizados que llevan a situaciones de 
intolerancia, violencia e insultos. Pero también hay un tipo de violencia suave 
y cotidiana, que nadie ve, pero que no deja de ser una forma de humillación. 
Esto existe también en la UNAM, tanto entre estudiantes como en profesores. 
Pero, con todo y ese atraso, la discriminación no está generalizada y hay más 
apertura que cuando yo estudiaba, en los años 70, del siglo anterior, donde a 
pesar de la consciencia revolucionaria que existía entre los estudiantes, la 
diversidad sexual era un tabú. 

 
JULIO MUÑOZ RUBIO, EN IMAGEN DE 2007 FOTO CARLOS RAMOS MAMAHUA 

–¿Por qué las revoluciones políticas nunca incluyeron la revolución sexual? 

–Bueno, la revolución cultural de finales de los años 60 del siglo XX sí la 
propuso; de hecho, a partir de ahí se empiezan a gestar los movimientos 
feministas y de liberación gay, lo que ocurre es que a México llegó con 
muchos lustros de atraso y hasta hoy continúan prejuicios y tabúes. 

–¿Qué tipo de información sexual solicitaban los jóvenes en esas mesas? 

–Información práctica, de su vida sexual concreta. Por ejemplo, preguntaban 
cómo se pone o se quita un condón, si el sexo anal producía daño o si la 
bisexualidad estaba bien o mal. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/10/09 CIENCIAS 2 

–¿Por qué se introdujo el evolucionismo en el ciclo? 

–Porque la teoría darwinista del evolucionismo es uno de los temas que más 
ha puesto los pelos de punta a todos los sectores retardatarios desde 
mediados del siglo XIX, al plantear que la humana no tiene nada de particular 
respecto de las otras especies del mundo vivo. 

―La teoría fue una afrenta al antropocentrismo manejado por la derecha, que 
justificaba las formas de dominio del poder de la Iglesia católica y de los 
gobiernos sobre los pueblos. Entonces, enseñar la teoría de la evolución es 
hacer entender al ser humano que está integrado al conjunto de especies del 
mundo vivo. Por eso muchos nos oponemos a la reducción y falsificación que 
se hace actualmente de la evolución en los libros de sexto año de primaria en 
las escuelas. 

–¿Qué aspectos se reducen? 

–No se explica que la evolución es un proceso verdadero que ocurre 
permanentemente en el mundo. La verdad de este fenómeno de la evolución 
tiene más de 150 años de haber sido establecida; por otro lado, el tema de los 
fósiles tampoco se explica bien, no se menciona nada sobre la variabilidad de 
las especies ni de su herencia. El hecho de que ahora en los libros de texto la 
teoría sea tan reducida y groseramente manoseada, muestra los focos rojos 
respecto de que el próximo paso puede ser incluir el creacionismo como si 
fuera otra teoría, paralela al evolucionismo, como si fueran dos visiones 
diferentes e igualmente legítimas, cuando el creacionismo en realidad es sólo 
charlatanería. 

Carente de cultura 

–Eliminan la conquista de libros de primaria, la sexualidad; intentaron 
suprimir la filosofía del bachillerato, ¿qué repercusiones tienen estas 
ausencias en la educación? 

–Resulta una educación carente de cultura, en la que no hay una visión de 
pasado ni de futuro, sólo de presente.  
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Una educación orientada a la formación de mano de obra barata, es decir, 
con una visión funcionalista para que el estudiante sólo funcione con base en 
tareas, sin ningún conocimiento global ni capacidad de crítica o análisis. Por 
eso la defensa de la laicidad es una de las tareas más importantes en este 
momento. 

El libro será presentado mañana 15 de octubre, a las 12 horas, en el auditorio 
del CEIICH, ubicado en el cuarto piso Torre II de Humanidades de Ciudad 
Universitaria. 

La presentación estará a cargo de Luis Hernández Navarro, jefe de opinión 
de La Jornada; Rosaura Ruiz Gutiérrez, presidenta de la Academia Mexicana 
de Ciencias; Martha Patricia Castañeda, investigadora del CEIICH, y Julio 
Muñoz Rubio, coordinador del libro. 

El acto contará con la presencia de Norma Blázquez Graf, directora del 
CEIICH, y de Rito Terán Olguín, director general del Colegio de Ciencias y 
Humanidades de la UNAM 
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Desde 2008 preside el Sistema Nacional de Investigadores 

XAVIER SOBERÓN, NUEVO DIRECTOR DEL 
INSTITUTO DE MEDICINA GENÓMICA 

 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Luego de 10 años de trabajo en el Instituto Nacional de Medicina Genómica 
(Inmegen) –cinco para lograr su creación y el resto como director general–, 
este jueves concluirá la gestión de Gerardo Jiménez Sánchez al frente del 
organismo. Lo sustituirá el doctor Francisco Xavier Soberón Mainero, quien 
hasta ahora se desempeña como directivo del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI). 

La decisión fue tomada ayer por la junta de gobierno del Inmegen, que 
encabeza el secretario de Salud José Ángel Córdova Villalobos, luego de un 
proceso de consulta, durante el cual se evaluaron los proyectos de cinco 
candidatos. 

Al final la terna propuesta al máximo órgano de decisión del Inmegen estuvo 
integrada por Soberón Mainero, la doctora Alessandra Carnevale Cantoni y el 
doctor Hugo Alberto Barrera Saldaña. 

Así concluye el ciclo de Jiménez Sánchez, quien en 1999 vino a México 
invitado por el entonces consorcio promotor, integrado por la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología, la Fundación Mexicana para la Salud y la Secretaría de Salud, 
para trabajar en el diseño de lo que después sería el Inmegen. 

El especialista realizó una estancia de 12 años en la Universidad Johns 
Hopkins, en Estados Unidos, donde tuvo a su cargo la parte médica del 
proyecto mundial sobre genoma humano. Hasta 2002 combinó su trabajo allá 
y en México. 
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A partir de ese año ocupó el cargo de director del Consorcio Promotor del 
Inmegen. El 20 de julio de 2004 entró en vigor el decreto de creación del 
nuevo instituto, y el 16 de octubre de ese año Jiménez Sánchez comenzó su 
gestión. 

Mañana entregará la oficina a Francisco Xavier Soberón Mainero, quien entre 
otros cargos se ha desempeñado como director del Instituto de 
Biotecnología de la UNAM. Es investigador nivel tres del SNI. Desde junio de 
2008 dirige ese organismo. 

De acuerdo con una semblanza difundida por la Academia de Ciencias de 
Morelos, el experto participó en la instalación y consolidación del área de 
ingeniería genética y biotecnología de la UNAM. 

La investigación de Soberón se ha enfocado en la síntesis química el ADN y 
sus aplicaciones en el estudio de las proteínas. Cuenta con dos patentes que 
cubren aplicaciones del ADN sintético en el desarrollo de nuevos 
biocatalizadores. Además, es autor del libro La ingeniería genética, la nueva 
biotecnología y la era genómica. 
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Bajo Reserva 

 

LAS SECUELAS DEL APAGÓN 
 
Nos cuentan que el presidente Felipe Calderón ha decidido suspender su 
asistencia a la comida programada para este jueves con la Cámara Nacional 
de la Industria de Radio y Televisión (CIRT). A este evento nunca había 
faltado un jefe del Ejecutivo federal en 51 años. Pues ahora sucederá. Su 
equipo no se siente seguro con el Sindicato Mexicano de Electricistas 
molesto y en la calle. A cambio, nos aseguran, Calderón estará hoy en un 
desayuno fuera de programa con los miembros de la industria. Pero el 
apagón de Luz y Fuerza del Centro no sólo alteró vidas en Los Pinos y a nivel 
federal. Nos dicen que, por ejemplo, los secretarios del Gobierno del DF han 
quedado mudos. Por orden de Marcelo Ebrard, su jefe. Nadie, dijo, está 
autorizado a hablar sobre el tema; sólo él.  

Cuidado, muuucho cuidado. Ayer, un funcionario de la Secretaría de 
Gobernación le dijo a un grupo pequeño pero importante de reporteros que 
un apagón en Atizapán, estado de México, fue provocado por sabotaje. La 
nota se difundió de inmediato en los portales de internet, hasta que la misma 
Segob desmintió al funcionario, y lo mismo hizo Héctor Lara Cano, 
subsecretario de la División Lechería del Sindicato Mexicano de Electricistas. 
No hubo tal sabotaje, nos dicen las dos partes. Pero la nota la dio un 
funcionario. Si alguien quiere cuidar la frágil estabilidad de estos días, que 
empiece por reconvenir a los servidores públicos para que no agiten aguas 
que, no tengan duda, no podrán controlar tan fácilmente.  

¿Por qué el priísta Francisco Labastida Ochoa apoya el apagón de Luz y 
Fuerza del Centro? Por muchas razones, pero de todas, una sentimental: en 
1985, el hoy senador y entonces secretario de Energía propuso un plan 
similar al utilizado por el gobierno federal para liquidar a la empresa pública. 
Y en eso llegó el terremoto y una enormidad de proyectos, como se sabe, se 
pararon en seco. Muchos, muchos terremotos en la vida de Labastida.  
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El DF y Gobernación se preparan para evitarle castigos a la ciudad. Ya 
llegaron a un primer acuerdo: cuando las marchas se dirijan a Los Pinos, el 
gobierno federal recibirá de inmediato una comisión de líderes del SME para 
liberar lo antes posible el poniente. El titular de la CFE, Alfredo Elías Ayub, 
estará siempre disponible para resolver apagones.  

Apunte final: Nos cuentan que el operativo del sábado en instalaciones de 
Luz y Fuerza tomó a las autoridades del DF en el Ángel de la Independencia. 
No festejaban al Tri: el aparato de seguridad y de gobierno estaba volcado en 
el operativo para contener el jolgorio que en ese momento tenía lugar en 
Paseo de la Reforma. Se enteraron por la tele de lo que sucedía. 
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TRASCENDIÓ 
 
Que esta vez los líderes del SME no perdieron tiempo y descalificaron 
―rotundamente‖ la versión de que 21 trabajadores de la CFE habían muerto 
en las últimas horas por supuesta falta de habilidad para hacer tareas de alto 
riesgo. 

El vocero del SME, Fernando Amezcua, fue fulminante: ―Sólo validaremos 
informaciones firmadas por mí y por el secretario general, Martín Esparza‖. 

Y desde ese momento se acabaron los ―boletines fantasmas‖ atribuidos al 
SME. 

Que la suspensión de la comparecencia del secretario del Trabajo, Javier 
Lozano, ―por causas de fuerza mayor‖, metió ayer en aprietos a más de un 
panista dentro y fuera de la Cámara de Diputados. 

Francisco Ramírez Acuña, presidente de la Mesa Directiva, primero aseguró 
desconocer la cancelación de Lozano, pese a que la Secretaría de 
Gobernación le hizo la notificación desde la tarde del lunes. 

Luego, la coordinadora panista, Josefina Vázquez Mota, declaró no saber 
nada, pese a que ella misma pidió a la Junta de Coordinación Política 
―reprogramar‖ la cita. Y, por si fuera poco, Lozano sostuvo que nunca recibió 
el llamado oficial a comparecer. ¡Qué bonita familia! 

Que, en cambio, para mostrar respaldo al presidente Felipe Calderón, los 
senadores del PAN definieron, de último momento, dividir la votación sobre la 
controversia constitucional contra la Secretaría de Hacienda por el caso 
Banamex-Citigroup. 

Eso sí, Gustavo Madero, líder de los panistas, mantuvo el voto a favor del 
recurso. 

Que la Cámara de Diputados negocia con la Secretaría de Salud que una de 
las primeras remesas de la vacuna contra el virus A/H1N1, que llegarán en 
diciembre, se aplique entre los 500 legisladores y la población ―flotante‖ de 
San Lázaro. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/10/09 AL FRENTE 2 

 

Y es que en un día normal se calcula que hasta 5 mil personas, entre 
trabajadores, visitantes y diputados, acuden al recinto. 

Que la gobernadora de Zacatecas, Amalia García, y el líder del PRD, Jesús 
Ortega, se reunieron con los aspirantes a la candidatura de este partido a la 
gubernatura en la entidad, a fin de concretar un acuerdo de unidad que no 
los debilite, de cara a los comicios de 2011. 

Aunque para la competencia interna están apuntados los senadores Tomás 
Torres y Antonio Mejía, el ex diputado Javier Calzada y el líder local del PRD, 
Gerardo Romo, en la cúpula perredista preocupa que Amalia intente imponer 
a Javier Calzada, lo que desataría una guerra. 
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SARKOZY, LA KESSEL, GOMEZFUN Y LA VIDA 
IDÍLICA EN CFELIZ 

 
Política cero 

Jairo Calixto Albarrán 
 

De nada le sirvió al mesié le Sarkozy su estancia en México, pues además de 
presumirnos a madame Bruni, vino a hacer que retumbara en sus centros la 
tierra al sonoro rugir de su exigencia por liberar a Florence Cassez, la reinita 
del plagio. Pasó por esta humilde casa y, en vez de comprender que la 
mexicana tiene alma de pirata bajo la luna de plata, quiso trasladar sin 
anestesia de por medio los usos y costumbres de la nación mexica a la muy 
pomposa cultura gala. Y así no se puede. Por eso, por apoyar la carrera 
política de su hijo Jean, lo acusan de nepotista y trácala, no necesariamente 
en ese orden. 

En principio, qué mal por los franceses que ni aguantan nada; y en segundo, 
que no se sienta mal don Nicolas, se puede venir a esta patria querida para 
que pueda ejercer su muy universal derecho a cultivar orgullos de su 
nepotismo. 

Pero mientras me deleitaba con tamaño linchamiento (pobre Sarko, 
cualquiera diría que fue líder del SMEll like old spirit y no miembro activo de 
la CFEliz), apareció la grata imagen de la secretaria Kessel haciendo un 
detallado análisis del contrato colectivo de los electricistas. Cualquiera diría 
que el ―tesorito‖ por el que tanto pataleó no estaba en las profundidades del 
Golfo de México, sino en las instalaciones sindicales del SME. Bueno, fue un 
viaje mágico y misterioso por las profundidades de la vida de millonarios 
excéntricos de ese gajo privilegiado del proletariado sin cabeza. Lo que 
extrañé fueron las referencias a las autoridades gubernamentales que se 
supone administraban Luz y Fuerza del Centro, no se diga la relatoría exacta 
en la que altísimos funcionarios estatales le dieron el visto bueno a todas 
esas canonjías de pachás. 
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No sé por qué se me ocurre que el contrato de doña Georgina debe ser tan 
humilde y tan austero como el de Catémoc Blanco, el Niño Fidencio del 
Tricolor o el de Rafa Márquez, el divo en la banca del Barcelona. 

No se ve que en el gabinetillo felipista están casi tan bien organizados como 
los apagones en el DF. Tanto, que cuando López-Dóriga le preguntó a 
Gomezfun por qué no le daban el mismo trato del SME al SNTE, que es casi 
una petición popular, el secretario respondió, ya traducido al español, que 
los sindicatos aplicados, buenos y bien portados, no merecían una de esas 
ocupaciones que no son nada temporales. 

Y para no extrañar al secretario Lozano, que no compareció por causas de 
fuerza mayor (a lo mejor se le fue la luz), repitamos como mantra el 
promocional del Poder Judicial: ―... navegar por el caudal de la paz para 
llegar al ancho mar de la justicia‖. 
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EN MEMORIA DE MARÍA LUISA ORTEGA 
CONSEJO CONSULTIVO DE CIENCIAS 

 
El 11 de abril de 2009 fallece la Dra. María Luisa Ortega Delgado, 
investigadora con amplios reconocimientos nacionales e internacionales en 
su campo de especialidad, la fisiología vegetal. Fue maestra entusiasta y 
generosa formadora de nuevas generaciones de investigadores. Forjadora 
que trajo ideas innovadora a toda una escuela de investigación en fisiología 
vegetal con énfasis en varias de las especies mexicanas de mayor valor 
comercial y cultural. De pasión personal fue melómana y amante del arte que 
no dejaba pasar oportunidad alguna en sus múltiples viajes como 
investigadora invitada para asistir a la ópera y visitar museos. De convicción 
promovió la práctica de la investigación de la mano de la cultura y el arte. 
 
Así, generaciones de hombres y mujeres ingenieros agrónomos, fisiólogos, 
bioquímicos, tanto en la Universidad Autónoma Chapingo como en el Colegio 
de Postgraduados donde desarrolló su faceta docente, todavía la recuerdan 
por su brillante y exigente desempeño, su entusiasmo y solidez como 
investigadora. 
 
María Luisa Ortega, ganadora del Premio Nacional de Ciencias y Artes en 
1996, será recordada también por otros rasgos de su personalidad: la 
extraordinaria generosidad y capacidad de apertura para con los jóvenes 
alumnos, especialmente con las mujeres. Mayra de la Torre, también 
ganadora del Premio Nacional de Ciencias y compañera de María Luisa 
Ortega en el Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la 
República, recuerda la pasión con la que buscaba impulsar a las jóvenes 
investigadoras: 
 
―Fueron varias las aspirantes a investigadoras que recibió la doctora Ortega 
en su casa. Cuando una joven llegaba de provincia, sobre todo en décadas 
pasadas, el ambiente era especialmente difícil. Con María Luisa había 
además de un ambiente de dedicación y estudio, la generosidad de recibirlas 
y darles aliento para continuar. Para muchas de ellas este apoyo fue 
decisivo‖. 
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Con su trabajo y gestiones, abrió las puertas de la Universidad Autónoma 
Chapingo a las mujeres cuando era una escuela militarizada y reservada a 
varones, y cuando fue necesario también abrió las de su casa a las alumnas 
que no podían seguir adelante con sus estudios por motivos económicos. 
 
En el terreno científico, María Luisa Ortega fue una de las investigadoras 
científicas mexicanas más reconocidas en el extranjero por su trabajo con 
especies como el frijol, maíz, nopal, xoconostle. En esta misma columna, 
Alfonso Larqué Saavedra, investigador y colega de María Luisa Ortega, 
aseguró que: ―Fue sin lugar a dudas, una de las mujeres pioneras de la 
ciencia en México y específicamente de la bioquímica agrícola en nuestro 
país. En su primera etapa, en el sector agrícola desarrolló trabajos con la 
materia orgánica de suelos, y posteriormente estructuró un proyecto que 
involucraba el estudio de las colecciones de maíz y frijol, que buscaba 
explicar los procesos bioquímicos del desarrollo en relación con la 
producción de semillas y la composición química de éstas, para seleccionar 
colecciones específicas con fines de fitomejoramiento‖. 
 
Oriunda de Pánuco, Veracruz, llegó a ser una de las más orgullosas 
politécnicas e impulsora de la participación femenina en lo que ella misma 
llamaba ―grandes ligas‖ de la biología. Al egresar de la Escuela Nacional de 
Ciencias Biológicas del Instituto Politécnico Nacional, se tituló de química 
bacterióloga parasitóloga, obteniendo su doctorado en bioquímica por la 
misma casa de estudios, mas la joven veracruzana no había sino comenzado 
una larga carrera académica que la llevaría a las principales universidades 
europeas en su especialidad, donde no sólo aprendió, sino que amplió 
aquellos otros horizontes, pues compartió su labor con destacados 
investigadores del área. 
 
María Luisa Ortega recordaba aquellos días como jornadas de reto 
intelectual. Por motivos culturales, las becas y los estímulos los ganaban sus 
compañeros hombres, y sólo gracias a su tesón y al brillante desempeño 
científico, fue que ganó una beca del servicio alemán de intercambio 
académico (DAAD, por sus siglas en alemán). 
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En 1958 en la Europa de la posguerra, Alemania no era un lugar fácil y menos 
aún para una joven química mexicana, que tuvo que aprender el alemán en 
pocas semanas, ya que su lugar en la Universidad de Colonia era muy 
disputado. Rápidamente se hizo merecedora de reconocimientos 
académicos aún en etapa posdoctoral, y fue invitada al Instituto Max Planck 
de Tübingen, de donde saltó a la Universidad de Wüzburg para realizar 
estancias de investigación. Esta experiencia la repetiría, siempre como 
invitada académica de gran nivel, en la Universidad de Colonia en Alemania, 
y una estancia posdoctoral en la Universidad de California en Davis. 
 
La Dra. Ortega regresó a México con la certeza de poder contribuir a la 
mejora del campo y al estudio de especies mexicanas que muy pocos 
tomaban en cuenta. Su visión para estudiar las características que las hacían 
especialmente resistentes a las sequías todavía está vigente. 
 
María Luisa Ortega viajó por todo el mundo y aprendió italiano e inglés, 
además del alemán. No concebía el trabajo académico sin enriquecer el 
espíritu con música y visitas a museos. 
 
En 1964 fue invitada a ingresar al Colegio de Posgraduados y a la Escuela 
Nacional de Agricultura, donde fue pionera en las áreas de fisiología vegetal 
y bioquímica, circunstancia que aprovechó, según narró ella misma, para 
empujar por esta apertura a las mujeres en lo que hoy es la Universidad 
Autónoma Chapingo. 
 
―Desde luego que las mujeres podían estudiar para ingenieras agrónomas. 
La presión era mucha, porque me ocupaba de ayudarlas a sacar adelante sus 
materias. Llegaban de varios estados con una gran vocación, pero a veces 
con pocos recursos. A mí me apoyó mi familia, pero muchas estaban aquí 
solas‖. 
 
Esta frase, obtenida en una entrevista concedida por ella en 2005, refleja 
muy bien su pensamiento: ―Estudiar las especies características de México y 
cómo enriquecerlas es parte de la cultura. La tierra, nuestra tierra mexicana, 
fue siempre mi objeto de estudio. Es una pasión que siempre compartí con 
mis alumnos‖. 
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Es una pasión que rindió frutos. Generaciones y generaciones de ingenieros 
agrónomos y bioquímicos se beneficiaron del empeño y la brillantez de esta 
científica mexicana. Candidata a la Medalla Belisario Domínguez, recibió un 
reconocimiento especial del Senado de la República por sus servicios a la 
patria, en especial por su contribución al conocimiento y defensa de los 
productos agrícolas de valor cultural para México. 
 
Fue, mientras su salud se lo permitió, activa participante en el área de 
tecnología y diseño, en el Consejo Consultivo de Ciencias, se le recuerda 
atenta siempre a plantear propuestas. 
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EDUCACIÓN: PRIORIDAD PARA EL PAÍS 
 

RENÉ ARCE ISLAS 
 
La reciente crisis económica mundial agravó los problemas que México 
arrastra desde hace varias décadas. Evidenció lo endeble de sus pilares para 
el desarrollo y, sin consideraciones, nos ha quitado la venda de los ojos para 
mostrarnos nuestra lamentable realidad: pobreza, desempleo, inseguridad, 
en una palabra, subdesarrollo.  
 
Naciones de América Latina, África y Asia, que hace décadas eran más 
pobres que la nuestra, sobrellevaron, con menos factores negativos, la grave 
crisis financiera mundial. Pero eso no es todo. En las mediciones de 
organismos internacionales, como el Banco Mundial, la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), de la UNESCO, etcétera, 
esos países se ubican por arriba de México en muchos aspectos.  
 
El desarrollo de una nación puede depender de varios factores, pero en lo 
que los especialistas coinciden es que el pilar principal de un modelo de 
desarrollo radica en la educación, la ciencia y la tecnología. Si se analiza el 
progreso de cualquiera de los países desarrollados en el mundo, se llegará a 
la conclusión de que la base de todos y cada uno de ellos ha sido el papel 
primordial que le han dado a la educación en todos los niveles, y a la 
inversión en ciencia y tecnología.  
 
En nuestro país parece que existe claridad respecto a la importancia de la 
educación para el desarrollo. Así se expresa en el discurso, en todos los 
niveles y en todos los ámbitos; desafortunadamente los buenos deseos sobre 
la educación no se logran concretar, quizá porque no ha quedado claro cómo 
armar una estrategia educativa y cómo llevarla a cabo, o quizá, y esto es lo 
más lamentable, porque no hay voluntad de invertir en educación y propiciar 
el desarrollo, porque lo más útil para los intereses políticos es un pueblo 
inculto.  
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Esta es una situación delicada, preocupante, grave, sobre todo si partimos 
de la premisa de que para que el país progrese se debe mejorar la calidad y 
la cantidad de la educación. Mientras no se entienda que la educación es la 
solución más viable para mejorar la distribución del ingreso, para generar 
más empleos y obtener una tasa más elevada de crecimiento sostenido, 
seguiremos padeciendo crisis económicas y sociales, y seremos el país que 
empieza una y otra vez, en lugar de sentar cimientos firmes para nuestro 
desarrollo.  
 
Hoy más que nunca se hace necesario impulsar la educación como primera 
prioridad en el país. Un buen comienzo puede ser evitar el recorte al 
presupuesto de las universidades públicas, tal y como lo plantea el Ejecutivo 
federal en su iniciativa de presupuesto que envió a la Cámara de Diputados.  
 
Hace unos días, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, 
José Narro Robles, presentó un diagnóstico sobre el desastre que existe en 
el área de la ciencia, la educación y la cultura del país. Con ese contexto, el 
doctor Narro hizo hincapié en que en un escenario de crisis como el que vive 
México, la educación superior, la ciencia y la tecnología deben ser elementos 
clave para elevar su productividad y crecimiento económico, y que un 
recorte a su presupuesto será un ―error histórico‖ que las próximas 
generaciones reclamarán.  
 
Si existe claridad en que la educación, la ciencia y la tecnología son 
elementos clave para elevar la productividad y el crecimiento económico 
para el país, entonces el primer paso mínimo que se debe dar en estos días 
es evitar el recorte al presupuesto de las universidades públicas. Pero no nos 
podemos quedar ahí, porque esa acción, si se logra, será insuficiente. 
Terminada la discusión de la aprobación del gasto público, se tiene que 
empezar un arduo trabajo para cambiar la visión y la política educativa. No se 
pueden exponer a estos pilares a que año con año recorran el vía crucis del 
recorte a su presupuesto, impidiéndoles con ello la planeación para generar 
su propio desarrollo en beneficio directo para el país.  
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La educación se tiene que abordar bajo el criterio de política de Estado. Es 
tiempo de blindar a nuestro sistema educativo, en todos sus niveles. Es hora 
de abrir el debate, desde el Congreso de la Unión, para fijar las prioridades 
nacionales –entre ellas, la educación, la ciencia y la tecnología– y las 
estrategias para atenderlas. Tenemos que trabajar para convertir a la 
educación en la primera prioridad en el país, de lo contrario, el subdesarrollo 
será el signo distintivo de México en el mundo y los elevados costos los 
pagarán las futuras generaciones. 
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DESDE EL PUPITRE 
Mario Rodarte 

 
Tanto fue el cántaro al agua, hasta que cedió. El organismo comercializador 
de electricidad en el valle de México finalmente será declarado en quiebra, su 
contrato colectivo cancelado y los trabajadores liquidados. 
 
Este pupitre no tiene a la mano las cifras, pero los ahorros que se tengan 
pasando la administración al otro organismo de la electricidad pueden 
contribuir a que los consumidores consigamos algo que nos han prometido 
por décadas: bajar los precios. 
 
Muchas de las privatizaciones y cierre de organismos productores en el 
pasado normalmente venían acompañados de aumentos de precios, lo que 
hizo que los detractores de esas políticas tuvieran argumentos para 
satanizarlas. 
 
Ahora de lo que se trata es de que el organismo sobreviviente eleve su 
productividad y reduzca los costos de producción, para que de no bajar las 
tarifas, por lo menos opere con números negros y deje de sangrar las 
finanzas. 
 
No pagar la abultada nómina de LFC el año entrante debe representar un 
ahorro considerable, aun cuando se cargue al presupuesto de ese año el 
monto de las liquidaciones al personal. Ahora toca el turno para muchos 
otros de poner sus barbas a remojar. 
 
Posibilidades abundan, y así como existen muchas formas de equilibrar las 
finanzas públicas, otras entidades deberían dejar su llanto de sirenas y 
abandonar sus solicitudes de más presupuesto. 
 
Lo primero que se antoja es un ejercicio de autoevaluación y autocrítica, 
para definir qué es lo que puede dejar de hacerse sin causar un problema y 
cuál sería una forma alternativa de financiar lo imprescindible. 
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Por más que digan los defensores de las universidades públicas, muchos de 
sus alumnos pueden pagar una colegiatura y otros requieren becas. 
 
De adoptar un criterio un poco más rígido en cuanto a carreras elegibles 
para ingresar becados, así como los promedios mínimos y el trabajo que 
deben prestar a sus instituciones, en unos cuantos lustros México podría 
cambiar su estructura de egresados y aportar más ingenieros, físicos, 
químicos, matemáticos y otras especialidades que ayudarían a elevar la 
competitividad de la mano de obra mexicana. 
 
Seguir becando mayoritariamente carreras que tienen sobrecupos y egresan 
jóvenes que nunca encontrarán trabajo es engañar al público y desperdiciar 
recursos. 
 
Las instituciones bien pueden organizar una serie de servicios y actividades 
de ayuda a las empresas, como laboratorios de pruebas y experimentación, y 
cobrar por los servicios. 
 
Todos se beneficiarían de estas actividades, empezando por las empresas, 
siguiendo por los becarios que trabajarían en esos laboratorios, y terminando 
con la sociedad, que dejaría de percibir como una carga los subsidios a la 
educación, aunque se disfracen de beneficios sociales, que son muy 
cuestionables. 
 
La administración central del gobierno debería poner sus barbas a remojar, 
ya que medido desde cualquier perspectiva, la estructura organizativa está 
obesa y es ineficiente. 
 
Cerrar oficinas y despedir a los encargados junto con su equipo de apoyo 
ahorraría una buena cantidad de recursos; luego es necesario volver al 
esquema de presupuesto por objetivos, lo que significa que ciertas partidas 
de gasto sólo se otorguen a quienes las necesitan y tienen una función 
sustantiva relevante. 
 
Por ejemplo, si una oficina cualquiera sabe que tiene viáticos y pasajes, de 
seguro los utilizará, sin importar si esos viajes que hagan tienen alguna 
relevancia para sus funciones. 
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Muchas dependencias cuentan con oficinas de asuntos internacionales que 
defienden hasta la muerte, pero que si uno averigua, están más que 
desprestigiadas por la cantidad de cambios que han sufrido, desde los 
titulares hasta los objetivos y prioridades, mientras que sus contrapartes 
tienen un programa definido, de largo plazo y con objetivos muy concretos. 
 
Es necesario que el Congreso se ponga las pilas, y si de paso pone a remojar 
sus barbas, sería excelente. Para empezar debe legislar para que los 
sindicatos y los partidos políticos rindan cuentas, tanto al fisco como a la 
sociedad. 
 
Todos debemos saber cuánto reciben y en qué gastan sus recursos. No 
hacerlo es solapar la transa y mantener vivo un régimen de privilegios e 
impunidad, que ha hecho muchísimo daño a la sociedad, no sólo a los 
sindicalizados. 
 
Recordemos el lamentable capítulo del dinero de Pemex para las campañas; 
luego el caso de la teacher y su partido, y el triste espectáculo del que se 
dice legítimo, estirando la mano para que su partido, sus legisladores y sus 
sindicatos en la sombra, ya que todos son informales, aporten sus cuotas 
para mantenerlo, pagar sus viajes y actividades políticas. 
 
Vuelven las manifestaciones, para regocijo de los capitalinos y beneficio de 
los acarreados profesionales, a los que se suman los esbirros de los líderes 
charros y posiblemente hasta los fósiles de las instituciones educativas que 
viven en la sana medianía de una beca que les otorga su institución. 
 
¡Ya basta, señores! Pongan sus barbas a remojar, porque ustedes siguen en 
la lista. 
 
El rincón del burro 
 
Esta semana el salón de clase se va a vaciar por la enorme cantidad de 
candidatos a ocupar los lugares destacados en este rincón. 
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Para empezar, los líderes charros de los sindicatos que apoyan a los 
holgazanes ineficientes de LFC. Posiblemente exageremos tachándolos a 
todos con la misma marca, porque puede ser que se salven unos cuantos, 
que no rebasan las dos docenas. 
 
Luego siguen los de la autodenominada izquierda mexicana, que no han 
entendido nada de lo sucedido después de 1938, año en que se sentaron las 
bases del sistema asistencialista mexicano, gracias al cual ahora es tan difícil 
modernizar aspectos clave como los servicios de salud, la educación, la 
energía, la burocracia central y el sistema político. 
 
Se van a requerir muchas más acciones como la del pasado fin de semana 
para volver a poner a México en el umbral del desarrollo. 
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LA MORRALLA 
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APANICADOS 
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PONIENDO EL CASCABEL AL GATO 
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LA CRÈME DE LA CRÈME 

 
Eva Makívar 

¿Será?. 

Ayer el presidente Feli Calderón afirmó que extinguir Luz y Fuerza del Centro 
"fue una decisión compleja y difícil, pero fue la decisión correcta... Los 
recursos públicos no se pueden destinar a mantener ineficiencia, privilegios 
o gastos desmesurados...". 
 
¡Um!, se cuestionan, ¿y va para todos? 
 
Look de la temporada 
 
Por cierto, el Estado Mayor Presidencial (EMP) incrementó desde el domingo 
las medidas de seguridad en Los Pinos. 
 
Se instalaron muros más altos, vallas metálicas y restricciones a la 
circulación. 
 
Los militares cancelaron por primera vez la circulación por avenida Molino 
del Rey, a la altura de Chivatito, y colocaron en un semáforo un retén y un 
letrero que dice: "sólo tránsito local". 
 
Además, sobre avenida Constituyentes había militares en tres puestos de 
seguridad, en vez de uno -que es el habitual- en la acera, y hay vallas de más 
de dos metros de altura, con alambrado de otros dos metros, para impedir el 
paso peatonal. 
 
Lo mismo sucedió en el cruce de las avenidas Parque Lira y Constituyentes, 
donde fueron colocadas barreras metálicas de más de dos metros de altura y 
otras cien de menor tamaño que sirven para cerrar el tránsito vehicular. 
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Quien no porte credencial de Los Pinos no puede circular por sus 
inmediaciones. 
 
Todo esto a raíz de las movilizaciones del Sindicato Mexicano de 
Electricistas... 
 
¡Nooo!, dicen, si el miedo no anda en burro..., ¿o acaso es mera precaución? 
 
El costo 
 
Dicen que da la impresión de que al PRD le encanta vivir entre infiernitos. 
Mientras la presidenta de la Comisión de Gobierno de la ALDF, Alejandra 
Barrales, busca construir un acuerdo con la otras fuerzas políticas para la 
redistribución de las comisiones de trabajo, otros quieren dinamitar los 
acercamientos con la oposición, y todo porque aún no pasan el trago amargo 
de que perdieron la coordinación del perredismo en la ALDF y porque los 
bejaranistas ya no son la tribu que manda en el Distrito Federal. 
 
Ni modo, ése es el precio de ser minoría... 
 
Ustedes perdonen 
 
Hace unos días, en una reseña periodística (La Jornada), se dio cuenta de 
una historia que ya parece cotidiana. Elementos de la Armada, dice la nota, 
balearon a un joven de 21 años, a otro de 17 y a un niño de 11, mientras a un 
adolescente de 15 lo golpearon. 
 
Esto porque los "confundieron" con integrantes de un comando que 
perseguían en el municipio de Playas de Rosarito, en Baja California... 
 
Y según esa versión, un grupo armado se enfrentó contra marinos apostados 
en un retén y huyó por la carretera Escénica. 
 
Por radio, los uniformados pidieron ayuda y entonces efectivos de la Armada 
se incorporaron a la persecución de los presuntos criminales, detectaron un 
vehículo de características similares al de los gatilleros y le dispararon hasta 
que detuvo su marcha... pero ahí viajaban estos jóvenes... 
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¡Um!, dicen, qué raro que esto suceda en México... Los nuevos dirigentes de 
los derechos humanos tienen mucho trabajo, porque cualquier ciudadano 
que esté en el lugar equivocado (que cada vez son más) puede terminar en el 
hospital o en el cementerio. Ya no valen los "usted disculpe"... 
 
Otra más 
 
Sorpresivamente, un barco de guerra de gringolandia abordó, con permiso 
del gobierno mexicano -pero quién sabe del Congreso mexicano-, una 
embarcación mexicana a 183 millas (unos 338.9 kilómetros) al noroeste de 
isla Clarión. 
 
El navío transportaba más de media tonelada de cocaína. 
 
El 7 de octubre, el buque Mc. Clusky, de la Marina gringau, detectó la 
embarcación Fiona en las inmediaciones del archipiélago de Revillagigedo. 
 
Al verse descubiertos, los tripulantes arrojaron paquetes al mar y luego 
prendieron fuego a la embarcación y se lanzaron al agua. 
 
Los tripulantes fueron rescatados y recuperaron algunos paquetes con 
cocaína (500 kilitos). 
 
La embarcación arribó con los detenidos y la droga a la cuarta zona naval 
con sede en Mazatlán, Sinaloa. 
 
O sea que aquí el fin justifica los medios, se logró atrapar a los maleantes, y 
tal... Aunque... ya sabemos que los vecinos del norte son de los que "se les 
da la mano y se cogen el pie...". 
 
Quisiera ser millonario 
 
Menuda sorpresa resultó el que la imagen que aparece en el sorteo mayor de 
la Lotería Nacional del día de ayer sea conmemorativa del 30 aniversario de 
una revista de la farándula... 
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¡Ejem, ejem!, dicen, y para el sorteo celebrado el viernes 2 de octubre, no 
hubo alusión alguna... 
 
Y eso que el director general de la Lotenal, Benjamín González Roaro, fue 
subsecretario de Servicios Educativos para el DF de la SEP... 
 
Tiempos modernos... 
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UNIVERSITARIOS PARTICIPAN EN LUCHA DEL SME 

La comunidad de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), reunida en asamblea 
general el 13 de octubre, determinó solidarizarse activamente con el SME en 
su lucha contra la liquidación de LFC, constituyendo un comité de apoyo para 
impulsar la movilización de estudiantes, trabajadores y académicos. 

El gobierno y los medios de comunicación han dicho que los trabajadores de 
LFC son privilegiados; lo que han omitido es que esas conquistas se han 
ganado a través de la lucha y la resistencia, derechos que debieran ser para 
todos los trabajadores. El SME se ha solidarizado históricamente con los 
estudiantes, como en la defensa de la gratuidad en 1999. 

El gobierno federal y los empresarios pretenden que seamos los 
trabajadores y los estudiantes quienes carguemos con esta crisis. Somos 
nosotros quienes resentimos el efecto de ésta en nuestros bolsillos, pero 
además vemos amenazada nuestra educación ante el recorte al presupuesto 
de las universidades públicas; en el caso de la UNAM, por casi 200 millones 
de pesos. La ofensiva contra LFC es el preludio de una serie de ataques 
contra el pueblo trabajador y sus conquistas históricas, como la educación 
pública y gratuita. ¡Derogación del decreto de liquidación de LFC! Todos a la 
marcha el jueves 15 de octubre a las 16 horas. 

Comité de Apoyo al SME, FCPS-UNAM, Nahún Pérez Monro 
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APOYO DESDE NUEVA ZELANDA A RAMSÉS 
VILLARREAL 

Queremos manifestar nuestro repudio absoluto a las acciones represivas e 
incriminatorias que ha sufrido Ramsés Villarreal Gómez, acusado el pasado 
30 de septiembre por la Procuraduría General de la República (PGR) de ser el 
presunto responsable de las explosiones perpetradas durante el mismo mes 
contra sucursales bancarias, una tienda de ropa y una agencia automotriz en 
la ciudad de México, así como de toda la feroz campaña de difamación y 
criminalización desatada en su contra. 

Ramsés Villarreal ha sido durante años un estudiante de excelencia 
académica y un luchador social pacífico, víctima ahora de un burdo montaje 
orquestado por el nuevo titular de la PGR (elegido por Felipe Calderón a 
pesar del amplio repudio popular) para tener una entrada triunfal al cargo, 
buscando mostrarse ante la opinión pública como un funcionario eficaz que 
había resuelto el problema de los estallidos de los bancos. 

Exigimos al presidente Felipe Calderón y a Arturo Chávez el cese a la 
búsqueda de ―chivos expiatorios‖, así como a la criminalización de la 
protesta social y los luchadores sociales. Los responsabilizamos a ambos de 
cualquier acto de represión que puedan ejercer en contra de Ramsés 
Villarreal Gómez o algún miembro de su familia. 

Independent Citizens Front, Auckland, Nueva Zelanda. Responsable: 
Christian Marcel Cebolledo Gutiérrez 
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A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA 

Dada la agresión al SME, hacemos un llamado a una reunión de coordinación 
de solidaridad universitaria con la lucha de los trabajadores electricistas y en 
defensa el sector eléctrico. La cita es en el auditorio Ho Chi Minh de la 
Facultad de Economía de la UNAM hoy a las 18 horas. Responsable: Martín 
Rodríguez R. 

PRESENTACIÓN DE LIBRO 

Este miércoles, a las 19 horas, se presenta en el Foro Cultural Alicia el libro 
Historias de la ciudad II, que incluye reportajes, crónicas e historias de vida 
escritos por estudiantes de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM). En la presentación estarán los periodistas Tania Molina, de La 
Jornada, y Jenaro Villamil, de Proceso; Carmen Ros, profesora de creación 
literaria de la UACM, y Santiago José y Miguel Ángel Vega, autores de dos de 
los trabajos. En la música: Los Elásticos, Mortem Surfers y Ardilla; 
performance de El Gargolero. El foro Alicia está en Cuauhtémoc 91, entre 
Colima y Durango. María Teresa López y Jerónimo Repoll, coordinadora de 
Historias de la ciudad II 

RADIO UACM EMPIEZA TRANSMISIONES 

Tenemos el gusto de invitar a escuchar la inauguración de Jueves de Radio, 
por Radio UACM, la radio de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México, en la página www.uacm.edu.mx o 
http://radiouacm.saltoscuanticos.org, el próximo 15 de octubre, de las 13 a 
las 20 horas. 

 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.uacm.edu.mx/
http://radiouacm.saltoscuanticos.org/
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DINERO 

 
Apoya el PRI la liquidación 

Santander recibe pagos de luz 
Enemigo Público 

 
ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Primero el gobernador Peña Nieto, luego el senador Beltrones, enseguida 
varios gobernadores, se pronunciaron a favor de la liquidación de Luz y 
Fuerza del Centro, avalando la decisión de Felipe Calderón. Hasta ayer por la 
tarde la presidenta del PRI, Beatriz Paredes, no había hecho una declaración 
pública, pero se sabe que estuvo en Los Pinos en los clásicos arreglos en lo 
oscurito. No les fue difícil tomar la decisión. El PRI tiene ―su propio‖ sindicato 
electricista, el SUTERM. En aquellos difíciles días que siguieron a la derrota 
del año 2000, repetida en 2006, cuando el líder era el hoy finado Rodríguez 
Alcaine, La Güera, el SUTERM no dejó la camiseta tricolor. Tarde les subió el 
agua al tinaco a los panistas: han fortalecido sin proponérselo al partido que 
quiere sacarlos de Los Pinos el 2012, ya que supuestamente parte de los 
despedidos serán recontratados por la CFE y tendrán que afiliarse al 
sindicato priísta. Hay un efecto ingrato para el SME: con el rechazo de los 
priístas a su movimiento, se le hará difícil reunir el número de legisladores 
que requiere para que promuevan el recurso de inconstitucionalidad. Ayer 
los diputados del PAN, el PRI y el Verde encendieron la congeladora: por una 
mayoría de 356 votos en contra, 34 a favor y 53 abstenciones, la Cámara 
pospuso por tiempo indefinido el análisis de un punto de acuerdo del PT para 
solicitar que se presente el recurso. Alejandro Encinas, coordinador de los 
perredistas, no pierde la esperanza: dice que no hubo acuerdo con los otros 
partidos porque no coincidieron en quién debe elaborar la iniciativa, pero tal 
vez algo cuaje la semana próxima. Pareciera que no los conoce. 

Dónde pagar la luz 

Un dato útil para que no pierdan su tiempo recorriendo oficinas de la 
compañía de luz. Santander comenzará hoy a recibir los pagos de los 
clientes de LFC, cuya fecha de pago sea vigente, informa Gerardo Ancira, 
director ejecutivo de comunicación externa del banco.  
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Podrán hacerse en cualquiera de las sucursales del Distrito Federal, estado 
de México, Morelos y y Puebla, en los horarios normales (9 a 16 horas). 
Santander no cobrará comisión y atenderá a todos, empresas y personas 
físicas, sean o no clientes del banco. Lo que no hará será aceptar el pago de 
recibos vencidos, excepto si se hacen a través de Internet. 

Paso adelante 

El comité de finanzas del Senado aprobó el proyecto de reforma al sistema de 
salud del presidente Obama. El camino todavía es largo y accidentado para 
llegar a un final feliz, pero tiene significado la primer victoria sobre los 
intereses de las compañías de seguros, los laboratorios, los hospitales y los 
médicos que se oponen a perder un filón multimillonario. Lo que Obama 
quiere es un sistema que admita a todos los americanos, a un costo 
razonable, aunque padezcan las llamadas ―enfermedades prexistentes‖. 

e@Vox Populi 

Asunto: Enemigo Público 

No puedo dejar de decirle que ayer me impactó el tono sensiblero que le 
imprimió a su colaboración en el programa de radio De Una a Tres, respecto 
a los pobres trabajadores de LFC y sus familias. En su intervención no 
escuché ninguna preocupación por los usuarios, que hemos sido víctimas de 
estos abusivos, corruptos, ineptos, groseros y haraganes dizque 
trabajadores. No le den vueltas, la población no apoya a LFC, al sindicato, ni 
a su gente; hemos sido víctimas de ellos durante años, de sus cobros 
excesivos, de su trato destemplado, de las mordidas para que las cosas 
funcionen. No entiendo por qué los usuarios somos los grandes ignorados en 
este asunto, cuando supuestamente el servicio, sus integrantes, sus 
instalaciones, serían para cumplir con las necesidades de la población. 

Mercedes Ferrería/Distrito Federal 
R: Querida Mercedes: comencé mi comentario lamentando que sean 
precisamente los consumidores las primeras víctimas del conflicto, así como 
las familias de los trabajadores.  
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Espérese a que tenga encima a las chinches de la CFE y le pedirá a Dios que 
vuelvan las de LFC. Precisamente en mi tierra, Mexicali, desde hace años la 
CFE fue declarada Enemigo Público Número Uno, y existe un organismo de la 
sociedad civil que defiende a los usuarios de las altas tarifas y los abusos. 
Muchas gracias por seguir mi trabajo. 

Asunto: bola de cristal 

Viendo el clima nacional tan pacífico y de bonanza que tenemos, ¿qué 
conviene hacer con los pocos ahorros que aún nos quedan a algunos? 
¿Conviene dejarlos todos en un solo banco o qué se puede hacer con ellos? 

Xanat Meza/Distrito Federal 
R: Nadie tiene una bola de cristal para ver lo que viene. La gente de mucho 
dinero viene sacando su dinero del país ya de tiempo atrás. 

Asunto: otra del INAH 

Le quiero comentar nuestra preocupación porque en el INAH las actuales 
autoridades, principalmente el secretario técnico (un extranjero llegado 
tiempo atrás a México y que de la institución no conoce nada de su larga 
historia y tradición en el ámbito cultural mexicano), se están empeñando en 
dejarlo sin la gente capaz que labora y da sus conocimientos al instituto. 
Siguen corriendo (a capricho personal) a personas de diversas áreas que 
tienen una larga trayectoria profesional, tanto dentro del INAH como en otros 
ámbitos culturales del país y que llegaron para aportar sus conocimientos y 
trabajo a favor de la misión primordial de ese organismo: el estudio, el 
rescate, la conservación y la difusión a nivel nacional y mundial, del inmenso 
y rico patrimonio cultural de nuestro país. ¿Se trata acaso de acabar con el 
INAH? 

Jorge Hernández Rojas/San Luis Potosí 
R: Si los despedidos trabajaban en el conjunto Aristos, tal vez más adelante 
dirán que tuvieron suerte, ya ve las denuncias que se han presentado en 
relación con la inseguridad del inmueble, por el que pagan alrededor de 36 
millones de pesos al año. Por alguna razón, Consuelo Sáizar, la presidenta de 
Conaculta, no atiende las quejas. 
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EL SINDICATO CONSENTIDO-HELGUERA 
 
 

 
 

 

 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/10/09 OPINIÓN 14 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/10/09 OPINIÓN 14 

 

 


